
 
 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 2020 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Politizan partidos tema de vacunas 
Mientras Morena presume la obtención de las dosis, la oposición acusa que hay un 
manejo propagandístico; exigen que se permita su libre compra 

 

 
Tranza facturera $3 mil millones 
Investiga el SAT a “consultora” fantasma 

 

 

Preparan tercera etapa de apoyos de la banca 
CNBV. Se buscarían programas más personalizados para clientes: Graf 
 

 

Reactivación del empleo pierde el ritmo en el penúltimo mes 
Bajó por primera vez tras seis meses en ascenso 
 

 
Empresas privadas podrán importar vacunas: AMLO 
La Ciudad de México triplica en dos días su capacidad hospitalaria 
 

 
AMLO: empresas pueden traer la vacuna anticovid y venderla 
Pandemia. El presidente asegura que en enero arribará el primer lote de 2 millones 
de dosis de CanSino, el laboratorio chino; inoculan a médicos y enfermeras que 
llegaron para reforzar la capital 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Sube de tono disputa por la vacuna 
Se confrontan Morena y el PAN 

 

 
Tepito encabeza rebelión a cerrar comercio callejero 
Tianguis sobre ruedas siguen instalándose en la CDMX, pese a que hay semáforo 
rojo 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Militancia frágil en Diputados: en 2 años 67 brincos de bancada 
En promedio, un cambio de camiseta cada 11 días 
 

 
La reserva petrolera alcanza para 10 años 
Comisión nacional de hidrocarburos 
 

 
Avanzamos en aplicación de vacuna contra Covid-19 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Ciencia vs. criminales 
Avanza investigación forense en CDMX por acortar tiempos y lograr mayor certeza 
en hechos delictivos 

 

 

AMLO: IP puede compras vacunas y venderlas 
Nosotros continuamos con la aplicación universal y gratuita dice 
 

   
IP podrá importar vacunas Covid 
AMLO 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa


 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Panorama Nacional 
 
 

AMLO: en 3 meses, vacunado todo el personal que atiende el Covid-19 (La 

Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
Con la llegada de un millón 400 mil dosis de las vacunas Pfizer entre febrero y marzo, 
el gobierno federal garantizará la inmunización de todo el personal de la salud que 
atiende en los mil hospitales dedicados al Covid-19 en el país, pues se calcula que hay 
750 mil médicos, enfermeras, camilleros y trabajadores de limpieza en esa labor, indicó 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. En paralelo, se cuenta con 32 mil millones 
de pesos para la adquisición de más vacunas, entre ellas, destacó los 35 millones de 
dosis de la farmacéutica CanSino. 
Al detallar los alcances del plan nacional de vacunación, apuntó que la responsabilidad 
del gobierno es garantizar la adquisición para inmunizar a toda la población de manera 
universal y gratuita. No obstante, enfatizó en que si alguna empresa tiene la capacidad 
para importar vacunas por otra vía para su venta en farmacias, su gobierno no tiene 
objeción alguna. Aunque, puntualizó, no se permitirá el influyentismo: “No ‘porque yo 
tengo dinero, voy a vacunarme primero’ o ‘yo soy político o soy influyente y me vacuno 
primero’”. 
En un mensaje en sus redes sociales, López Obrador aseveró que en una segunda 
etapa se vacunará a todos los adultos mayores –comenzando por quienes tienen 90 
años o más–, independientemente de que vivan en las Lomas de Chapultepec o San 
Pedro Garza García, en la selva Lacandona o en la sierra Tarahumara. Enfatizó que en 
las comunidades se citará a los adultos mayores en algún sitio público para que acudan 
a vacunarse –con la dosis china, que no requiere bajas temperaturas–, pero en los casos 
en los que éstos no puedan asistir, se les aplicará en su hogar. Después, en las 
prioridades gubernamentales se pretende inmunizar a los mayores de 60 años. 
Tras explicar que las primeras 3 mil dosis se aplicaron a nivel experimental y que las 42 
mil 500 que arribaron después se distribuyeron en la Ciudad de México y Monterrey, 
resaltó que el acuerdo con la farmacéutica china CanSino implica el suministro paulatino 
de 35 millones de dosis, comenzando en enero con los primeros 2 millones. En lo 
sucesivo, arribarán mensualmente 3 millones de dosis, con independencia de las 
gestiones con otros gobiernos y farmacéuticas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/28/politica/003n1pol) 
 

En enero llegan dos millones de dosis de la vacuna china Cansino: AMLO 
(La Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
Al dar a conocer mayores detalles del programa nacional de vacunación, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador sostuvo que además de las vacunas de la empresa 
Pfizer a partir de enero comenzarán a llegar las primeras dos millones de dosis de la 
empresa china Cansino para reforzar la inmunización de la gente para lo cual se tienen 
previstos ya 32 mil millones de pesos para su adquisición toda vez que en el caso de 
esta última se trata de un paqute de 35 millones de dosis que llegarán paulatinamente 
cada mes 
Mediante un mensaje difundido en sus redes sociales para explicar el plan, López 
Obrador puntualizó que si alguna empresa dedicada a la farmarceutica tiene 
posibilidades de adquirir estos productos en el extranjero y venderlas en la farmacia, el 
gobierno no tiene ninguna objeción. Sin embargo, puntualizó que lo que se habrá de 
evitar es el influyentismo: “No que porque yo tengo dinero y yo voy a vacunarme primero 
o yo soy político o soy influyente y me vacuno primero. Eso no, asi no es la cosa”. 
En su mensaje de diez minutos subrayó que el gobierno tiene el objetivo de asegurar la 
vacunación universal de carácter gratuito bajo las prioridades establecidas. Es decir, en 
primera instancia todos los trabajadores de la salud que se encuentran en los mil 
hospitales Covid atendiendo a los pacientes: médicos, enfermeras, camilleros, 
trabajadores de limpieza. 

https://www.jornada.com.mx/2020/12/28/politica/003n1pol


Se trata, dijo, de un universo de 750 mil trabajadores que se encuentran en la primera 
línea de atención a los pacientes de esta enfermedad. “Nos va a alcanzar con el acuerdo 
que tenemos para los primeros meses con Pfizer. Estamos hablando de tener a febrero 
a mas tardar a marzo vamos a contar con un millón 400 mil dosis, como son dos 
aplicaciones alcanza para 750 mil, trabajadores de la salud”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/27/politica/en-enero-llegan-dos-millones-
de-dosis-de-la-vacuna-china-cansino-amlo/) 
 

Politizan partidos tema de vacunas contra covid (El Universal, Horacio Jiménez, p. 

web). 
Mientras que la dirigencia nacional de Morena y algunos de sus legisladores 
presumieron que, gracias al gobierno de la Cuarta Transformación, México ya tiene el 
segundo y tercer cargamento de las vacunas contra el Covid-19 y éstas se aplicarán de 
forma gratuita, políticos de oposición acusaron a la Federación y al partido en el poder 
de utilizar las dosis como propaganda gubernamental en vísperas de la campaña 
electoral del próximo año. 
En este sentido, en el Twitter oficial de Morena se proyecta un video en el que se anuncia 
que donarán la mitad de su presupuesto de 2021, aproximadamente mil millones de 
pesos, para apoyar la gestión del presidente Andrés Manuel López Obrador en la 
compra de vacunas y así garantizar el derecho a la salud de los mexicanos. 
La víspera, Morena tuiteó en su cuenta oficial de esa red social: “El segundo y tercer 
cargamento de vacunas contra la #COVID19 llegaron en tiempo y forma a la CDMX y 
Monterrey. Gracias al gobierno de la #4T, el Plan Nacional de Vacunación ya está en 
marcha y todos tendrán acceso a la salud [sic]”. 
Sobre esto, políticos de oposición acusaron al gobierno federal de monopolizar las dosis 
y le exigieron que permita que los estados, municipios y cualquier ciudadano puedan 
adquirir dosis contra la pandemia, como ocurrirá en Estados Unidos. 
Además, los gobernadores de la Alianza Federalista le pidieron a la sociedad no desviar 
la atención con las llegadas de pequeños cargamentos de las dosis, y mejor que pongan 
atención en el número de mexicanos inmunizados para que se dimensione el alcance 
de la campaña de vacunación universal y gratuita del gobierno. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politizan-partidos-tema-de-vacunas-contra-
covid) 
 

Sube de tono disputa por la vacuna; se confrontan Morena y el PAN 
(Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, p. web). 
sólo unos días de iniciada, la campaña de vacunación contra la enfermedad covid-19 
entró de lleno a la arena política-electoral. 
Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, aseguró que la estrategia 
de vacunación del gobierno federal evitará “hechos cuestionables”, como administrar 
agua destilada a niños con cáncer. 
En un mensaje vía redes, consideró que, además de las muertes, la politización de la 
pandemia y la “grilla electoral” contra las autoridades sanitarias son parte del saldo 
negativo de este año. 
En tanto, Marko Cortés, líder nacional del PAN, exigió al gobierno federal dejar de lado 
el manejo centralista y electorero de la vacuna para aplicar uno profesional “con criterios 
científicos”, que incluya a los sistemas estatales de salud, sin condicionamientos ni 
limitación alguna. 
Morena aduce politización 
Monreal afirma que el gobierno federal evitará que las entidades repitan el engaño de 
administrar agua destilada. 
El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, aseguró que en la estrategia de 
vacunación contra la covid-19, el gobierno federal evitará que los gobiernos estatales 
repitan el engaño de administrar agua destilada y consideró que además de las miles 

https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/27/politica/en-enero-llegan-dos-millones-de-dosis-de-la-vacuna-china-cansino-amlo/
https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/27/politica/en-enero-llegan-dos-millones-de-dosis-de-la-vacuna-china-cansino-amlo/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politizan-partidos-tema-de-vacunas-contra-covid
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politizan-partidos-tema-de-vacunas-contra-covid


de muertes, la politización de la pandemia y la grilla electoral contra las autoridades 
sanitarias son parte del saldo negativo de este año. 
Mediante un mensaje en sus redes sociales, Ricardo Monreal explicó que la exigencia 
de los gobiernos estatales para administrar la vacuna forman parte de la politización en 
torno a la pandemia, que incluso convirtió al Poder Legislativo federal en una especie 
de “paredón de juicios sumarios”. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/sube-de-tono-disputa-por-la-vacuna-se-
confrontan-morena-y-el-pan/1424305) 
 

Morena y Unidos por un mejor país, juntos para elecciones en 21 estados 
(La Jornada, Néstor Jiménez, p. web). 
Ciudad de México. La dirigencia nacional de Morena firmó un convenio de participación 
con la agrupación “Unidos por un mejor país”, para colaborar en 21 estados en el 
proceso electoral, en el marco del registro de la coalición Juntos Haremos Historia al 
lado del Partido del Trabajo (PT) y el Verde Ecologista de México (PVEM), con quienes 
contendrá en alianza en las elecciones por la Cámara de Diputados en 2021. 
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, sostuvo que el acuerdo se concretó por 
“las coincidencias que tienen ambos proyectos políticos”, entre ellos el de lograr la 
unidad de las izquierdas y consolidar la Cuarta Transformación. 
“Estamos frente a uno de los procesos electorales más importantes, por ello, en Morena 
estamos trabajando para lograr la transformación de la vida pública del país, poniendo 
al pueblo como prioridad y eje central de todas nuestras acciones y decisiones. Con el 
firme objetivo de erradicar la corrupción y alcanzar la justicia, la igualdad y el bienestar 
de toda la población”, indicó este domingo Delgado Carrillo mediante un comunicado. 
Sergio Osorio Romero, dirigente de Unidos por un mejor país -conformada, entre otros, 
por ex perredistas mexiquenses como el actual alcalde de Nezahualcóyotl Juan Hugo 
de la Rosa- afirmó que cuentan con el “capital político necesario” para contribuir a formar 
una mayoría legislativa. 
“Debemos lograr que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador mantenga la 
mayoría en la Cámara de Diputados, ya que ello permitirá que las políticas sociales y 
económicas tengan el apoyo suficiente para tratar de revertir el modelo neoliberal que 
ha permanecido durante más de 30 años en el país”, agregó. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/27/politica/morena-y-unidos-por-un-mejor-
pais-juntos-para-elecciones-en-21-estados/) 
 

Coahuila recibe hoy vacuna contra Covid (El Sol de México, Armando Cobia, p. web). 
Coahuila. - Ya está todo listo para la aplicación de las 17 mil 500 vacunas contra Covid 
a profesionales del Sector Salud en la entidad de Coahuila, confirmó la Secretaría de 
Salud del Estado. De acuerdo con la dependencia serán cuatro sedes las confirmadas 
para iniciar de inmediato con la aplicación de las dosis, tal como se tiene programado 
en tiempo y forma. 
Las ocho mil 775 vacunas que han sido resguardadas por 46 horas en las bodegas de 
DHL en el Aeropuerto Internacional “Mariano Matamoros” en Monterrey, Nuevo León, 
serán trasladadas hoy por la mañana por un convoy del Ejército Mexicano y de la 
Guardia Nacional a las instalaciones del 69 Batallón de Infantería en Saltillo y a las otras 
tres sedes, incluido el Centro de Vacunación Laguna en la XI Región Militar. 
El secretario de Salud en Coahuila, Roberto Bernal Gómez, reiteró que la llegada de 
este primer envío está previsto a las 7 de la mañana y de inmediato será movilizado al 
resto de las sedes en la entidad ya autorizadas. 
Será personal militar quien se encargue del resguardo del paquete que traslada la 
empresa DHL con destino al 69 Batallón de Infantería. 
El plan de vacunación original contra la Covid-19 en Coahuila era que iniciara el 28 de 
diciembre y concluyera el 18 de enero, sin embargo, se retrasó por cuestiones de 
logística. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/sube-de-tono-disputa-por-la-vacuna-se-confrontan-morena-y-el-pan/1424305
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sube-de-tono-disputa-por-la-vacuna-se-confrontan-morena-y-el-pan/1424305
https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/27/politica/morena-y-unidos-por-un-mejor-pais-juntos-para-elecciones-en-21-estados/
https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/27/politica/morena-y-unidos-por-un-mejor-pais-juntos-para-elecciones-en-21-estados/


La Secretaría de Salud de Coahuila informó que las primeras vacunas serán distribuidas 
entre el personal médico de los municipios de Saltillo, Torreón, Monclova y Piedras 
Negras, donde ya están listos los centros de inmunización. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/coahuila-recibe-hoy-vacuna-
contra-coronavirus-covid-19-salud-personal-medico-imss-issste-6180509.html) 
 

INE llama a los tres órdenes de gobierno a no intervenir en las elecciones 
(El Sol de México, Sarahi Uribe, p. web). 
Rumbo a los comicios de 2021 y ante el inicio de las precampañas, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) llamó a los tres órdenes de gobierno a respetar las reglas del juego 
democrático. 
"Hay que evitar que las y los servidores públicos de cualquier nivel, desde la Presidencia 
de la República hasta los funcionarios municipales usen su posición de privilegio o bien 
el dinero o los programas sociales a su cargo, para tratar de distorsionar las condiciones 
en las que transcurre la competencia electoral violando el principio de imparcialidad al 
que constitucionalmente están obligados", señaló el consejero presidente del INE, 
Lorenzo Córdova Vianello. Explicó que las sentencias y los acuerdos emitidos por el 
Instituto y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en materia 
de imparcialidad, no tienen dedicatoria ni están enfocados a alguna fuerza política, pues 
argumentó que son aplicables tanto al gobierno federal como para los gobiernos 
estatales y municipales sin importar su bandera o filiación política. 
"Estos acuerdos buscan evitar vacíos interpretativos de la legislación electoral y 
establecer criterios que den certeza y favorezcan la imparcialidad de los recursos 
públicos en la ejecución de los programas sociales", reiteró Córdova Vianello. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ine-llama-a-los-tres-ordenes-de-
gobierno-a-no-intervenir-en-las-elecciones-democracia-elecciones-2021-6179594.html) 
 

Reservas petroleras alcanzan para una década (El Sol de México, Mario Alavez, p. 

web). 
El país tiene reservas petroleras sólo para los próximos 10 años, de acuerdo con el 
inventario de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH). 
Las reservas probadas (1P), es decir, las que tienen una probabilidad de 90 por ciento 
de salir a la superficie alcanzan seis mil 346.78 millones de barriles que están 
prácticamente garantizados. 
Al considerar que en 2020 la industria petrolera nacional, que incluye a Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y al sector privado, produjo en promedio 1.63 millones de barriles 
diarios, esta cantidad de reservas petroleras alcanza para explotar crudo la próxima 
década. Además, la producción del país está recargada en dos complejos petroleros: 
Cantarell y Ku-Maloob-Zaap, que concentran 35 de cada 100 toneles de crudo que 
quedan disponibles para explotar. 
Los datos del regulador del sector hidrocarburos arrojan que uno de cada 10 barriles de 
petróleo que tiene el país en reservas probadas se ubica en Cantarell, un complejo 
petrolero que desde hace más de 15 años está en declive productivo y que cuando fue 
descubierto, en la década de 1970, fue reconocido como el segundo pozo más grande 
del mundo. Por otra parte, Ku-Maloob-Zap contiene casi uno de cada cuatro barriles de 
crudo de las reservas probadas. 
Se mantiene la caída 
Las reservas petroleras totales del país bajaron 8.7 por ciento durante los primeros dos 
años de la Cuarta Transformación, al ubicarse en 17 mil 726 millones de barriles de 
petróleo crudo equivalente en reservas probadas, probables y posibles, es decir 3P, 
pero de este monto, sólo está garantizado que se pueden extraer uno de cada 10 
barriles, de acuerdo con los estándares internacionales. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/reservas-petroleras-alcanzan-para-una-
decada-comision-nacional-hidrocarburos-pemex-produccion-6180484.html) 
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Sener limita importación y exportación de combustibles a privados (El 

Economista, Redacción, p. web). 
La vigencia de los permisos de estas petroleras se reducirá a 5 años; se dificultará 
competir con Pemex, alertó la Cofece. 
Pese a la recomendación y alertas hechas por la Cofece el pasado 21 de diciembre, la 
Secretaría de Energía (Sener) limitó la exportación e importación de combustibles a 
empresas privadas, al reducir de 20 a cinco años la vigencia de los permisos, una 
medida criticada también por la industria, pues coincidieron que se dificultaría la 
competencia en favor de Pemex. Según un acuerdo publicado el sábado en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF), la vigencia máxima de los permisos para importar y 
exportar petrolíferos e hidrocarburos será de cinco años, desde el máximo previo de 20 
años. Los permisos -de uno y cinco años- podrán prorrogarse una única vez por el 
mismo periodo tras agotarse su volumen o concluida su vigencia. 
"Las actividades de la Sener en materia de otorgamiento y supervisión de los permisos 
previos de importación y exportación de petrolíferos e hidrocarburos se orientarán con 
base en los objetivos de la política pública en materia energética, incluyendo los de 
seguridad energética del país", dice la norma. 
Además, analistas se lamentaron de que la nueva disposición no cumplió con el tiempo 
en que debía estar abierta a consulta pública y se aprobó precipitadamente. 
"Como se comentó, Rocío Nahle (secretaria de Energía) vuelve a hacer de las suyas 
para frenar el desarrollo de la energía en México", escribió en su cuenta de Twitter el 
analista Gonzalo Monroy. "Sin respetar reglas (...) aprobaron un acuerdo para cerrar el 
mercado y que, eventualmente, sólo esté Pemex". 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sener-restringe-importacion-y-
exportacion-de-combustibles-a-empresas-privadas-20201227-0008.html) 
 

México registra 1 millón 383,434 casos confirmados de Covid-19 y 122,426 
decesos (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
La Secretaría de Salud reportó este domingo 27 de diciembre que la cifra de 
fallecimientos por Covid-19 en México ascendió a 122,426, luego de registrarse 400 
nuevos decesos respecto a los reportados ayer. 
A través de una ficha técnica sobre el avance de la pandemia en el país, la dependencia 
federal detalló que el número acumulado de contagios de Covid-19 en el país aumentó 
a 1 millón 383,434, luego de que se confirmaran 6,217 nuevos casos. 
En total han sido estudiadas, tras practicarles la prueba de laboratorio correspondiente 
conocida como PCR, 3 millones 522,759 personas, de las cuales, 399,138 se 
encuentran en calidad de sospechosas y un millón 740,187 han resultado negativas.  
Con base en los Datos Abiertos de la Dirección General de Epidemiología, la cifra de 
casos estimados positivos podría ascender a 1 millón 564,284. Las defunciones totales, 
incluyendo las sospechosas tras aplicar el cálculo que corresponde al porcentaje de 
positividad, suman 139,726. 
Las autoridades sanitarias calculan 76,429 casos activos estimados, es decir, personas 
que han presentado síntomas de esta enfermedad en los últimos 14 días. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-registra-1-millon-383434-casos-
confirmados-de-Covid-19-y-122426-decesos-20201227-0046.html) 
 

Tepito se pone bravo y encabeza la rebelión de tianguistas contra el frenón 
comercial (La Crónica de Hoy, Alberto García, p. web). 
Las calles de Tepito se inundaron de cientos de personas que desafiaron las 
recomendaciones de confinamiento y recorren hasta la popular zona de La Lagunilla 
para realizar sus compras de fin de año. Evidentemente, algunos han comenzado a 
surtirse de juguetes por el día de reyes. 
El barrio se ha prevenido de una posible acometida de autoridades. Aquí no era común 
que se impidiera a los clientes tomar fotos (algo habitual en las calles dominadas por 
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ambulantes detrás de Palacio Nacional). Ahora sí se hace, quien levante el teléfono y 
apunte, será conminado amable, pero firmemente a borrar las fotos. 
A pesar de esto, las ventas son bajas a diferencia de años pasados. “Ya casi no vienen 
los clientes, en parte les da miedo de que los vayan a robar; en parte les da miedo el 
virus, no hay ventas y así quieren que nos quedemos en casa a mi nadie del gobierno 
ha venido adarme un peso para la renta”, expresa Jorge vendedor de artículos para 
celulares en la calle Tenochtitlan, así que el desafío al COVID-19 y la rebelión tepiteña 
contra el frenón al comercio no se está traduciendo en ingresos suficientes. 
Jorge, joven enjuto que abandonó la escuela hace mucho tiempo y vive de vender, a 
veces legal, a veces ilegal, comenta molesto que las medidas que han impuesto las 
autoridades no sirven para nada. Está en resistencia, pues cree lo que le dicen los 
dirigentes del ambulantaje, que hay quien quiere apoderarse de sus puestos. 
Las calles de Florida y Díaz de Lon, que a mediados de pandemia lucían desiertas, 
ahora se ven repletas de personas, que siguen visitando la zona o frecuentando los 
pequeños bares clandestinos. Cuartitos de dos por dos, con una barra improvisada y ya 
está, a vender cerveza y licores. 
(https://www.cronica.com.mx/notas-
tepito_se_pone_bravo_y_encabeza_la_rebelion_de_tianguistas_contra_el_frenon_co
mercial-1173425-2020) 
 

Trump firma el proyecto de ley de ayuda económica (El Economista, Agencias, p. 

web). 
El domingo por la noche y, sorpresivamente, el presidente de Estados Unidos (EU), 
Donald Trump, aceptó y firmó el proyecto de ley aprobado la semana pasada por el 
Congreso. El proyecto de ley inyectará cerca de 900,000 millones de dólares a la 
economía estadounidense, con ayudas para los desempleados y cheques directos, 
hasta por 600 dólares, para las familias estadounidenses, entre otras medidas. 
Hasta el sábado pasado, el presidente Trump exigió cheques entre 2,000 y 4,000 
dólares para las familias de EU como condicionante para aprobar el proyecto 
bipartidista, medida que los senadores demócratas respaldaron, sin embargo, los 
senadores republicanos la rechazaron, por lo que el paquete de ayudas quedó 
“estancado” por varios días. 
Igualmente, el sábado expiraron las extensiones de beneficios de ayuda por desempleo 
y, sin la aprobación del gobierno de Trump del proyecto de ley, millones de 
desempleados hubieran quedado a la deriva. 
A inicios de diciembre, Brookings Institution estimó que alrededor de 10 millones de 
estadounidenses perderían las extensiones con la expiración de los dos programas 
federales de desempleo, en la noche del 26 de diciembre. Por otro lado, analistas y 
economistas creen que la cifra podría ser aún mayor, dado el número de 
estadounidenses que han perdido sus trabajos desde Acción de Gracias. 
De igual manera, si Trump no firmaba el acuerdo antes de la medianoche del martes, el 
gobierno federal de EU corría el riesgo de cerrar actividades, obligando a las 
instituciones gubernamentales a despedir a cientos de trabajadores. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Trump-firma-el-proyecto-de-ley-de-
ayuda-economica-20201227-0064.html) 
 

Pandemia acelera guerra comercial y tecnológica entre EU y China (El Sol de 

México, Agencia, p. web). 
La pandemia ha pisado el acelerador de la pugna entre Estados Unidos y China, una 
batalla comercial y tecnológica por el control de los mercados emergentes que ha 
afectado de lleno a Latinoamérica. 
Contener el ascenso de China fue una de las obsesiones del presidente saliente 
estadounidense, Donald Trump, cuyas políticas proteccionistas tendrá que calibrar su 
sucesor, Joe Biden, mientras Pekín avanza en su campaña para ampliar sus redes de 
influencia, especialmente en los países en desarrollo. 
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Aunque Biden podría cooperar con China en frentes abandonados por Trump como la 
lucha contra la crisis climática o la no proliferación de armamento nuclear, es improbable 
que dé carpetazo sin más a la guerra comercial que inició hace más de dos años su 
predecesor. 
En el centro de la tensión entre las potencias hay, además, un pulso por la superioridad 
tecnológica, con una China pujante y un Estados Unidos sumido en una “crisis 
existencial”, coinciden expertos. 
“Es China la que está poniendo nuevas ideas sobre la mesa, es China la que está 
dirigiendo el debate. Estados Unidos, más que nada, está reaccionando”, resume Robert 
Daly, que dirige el Instituto Kissinger sobre China y EU en el Wilson Center. 
Los castigos y amenazas han sido las principales armas de Washington en la era Trump, 
con aranceles a los productos chinos, duras acusaciones a Pekín por el impacto del 
Covid-19 y una campaña agresiva en los mercados emergentes para que no negocien 
con China, sobre todo en el caso de las redes 5G. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/pandemia-acelera-guerra-comercial-y-
tecnologica-entre-eu-y-china-6180547.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Positivos, los resultados de la Procuraduría Agraria en este 2020 para los 
programas del campo (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 24 diciembre 2020 
La Procuraduría Agraria tuvo resultados positivos en este 2020, principalmente en el 
acompañamiento de los programas presidenciales, como el Tren Maya, el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles y el Tren Transístmico en el sur-sureste del país. Además, 
para este 2021 habrá mayor fortaleza en los núcleos agrarios asentados en todo el 
territorio mexicano.  
En estos términos se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 
mediante una videoconferencia con los titulares de las representaciones de las 32 
entidades del país, donde además anunció cambios en el equipo de trabajo de la 
dependencia gubernamental. 
Durante su mensaje de fin de año, Hernández Palacios Mirón invitó a los representantes, 
directores, personal de oficinas centrales, abogados y visitadores, a que se respete la 
semaforización –con motivo de la pandemia de la Covid-19- en las entidades federativas 
con el  fin de evitar más contagios, así como seguir las recomendaciones de las 
autoridades de salud, como usar cubre boca, mantener una sana distancia y lavarse las 
manos continuamente, y, sobre todo, no realizar reuniones masivas “y si se llevan a 
cabo que sean con 5 personas máximo”.  
Durante este 2020, la Procuraduría Agraria enfrentó y superó las dificultades del 
proyecto del Tren Maya, por lo que invitó a todo el personal a construir con mayor 
fortaleza la defensa de los núcleos agrarios y darle una dimensión precisa, ya que en 
enero iniciará el proceso de capacitación en el ordenamiento territorial participativo. 
(https://www.gob.mx/pa/es/articulos/positivos-los-resultados-de-la-procuraduria-
agraria-en-este-2020-para-los-programas-del-campo?idiom=es) 
 

Renovará autoridad comisariados ejidales (El Pulso Diario de San Luis, Carmen 

Hernández, p. web). 
Lunes 28 diciembre 2020 
San Luis Potosí, Rioverde. - Hasta la fecha se han realizado 10 cambios de 
comisariados ejidales y para el próximo mes se tienen programados otros 10, informó el 
residente de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva. 
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Explicó el funcionario que se abrió un periodo nacional del pasado 21 de diciembre hasta 
el 6 de enero para realizar estos cambios, sin embargo se va a continuar cubriendo las 
guardias como se ha estado trabajando, por la crisis sanitaria que se está enfrentando. 
Gallegos Oliva agregó que se ha realizado el cambio de 10 comisariados ejidales, entre 
ellos el del Ejido Puente perteneciente a Santa Catarina, comentó. 
Ahora se tienen programados otros diez a realizarse en el mes de enero. 
Reconoció que se tiene el antecedente que en el Ejido de San Marcos ya tienen más de 
8 años sin comisariado, ya que nadie quiere asumir la autoridad ejidal. 
El funcionario precisó que es necesario que la población que acuda a la dependencia 
porte su cubrebocas, utilice gel antibacterial y eviten saludar de mano, para reducir los 
riesgos de contagios de Covid. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/renovara-autoridad-comisariados-ejidales/1235509) 
 

Ejidatarios proyectan invernadero para Santa Matilde (La Verdad de Cada Mañana, 

Josefina Herrera, p. web). 
Domingo 27 diciembre 2020 
Ana Rosales Moreno, comisariada de Santa Matilde, informó que está en puerta el 
proyecto de un invernadero para su comunidad, el cual le dará una cara diferente no 
sólo a su localidad sino también a San Juan del Río. 
“Un proyecto nuevo de un invernadero grandísimo que se viene aquí en Santa Matilde, 
que forma parte de hecho del Ejido de Santa Matilde, yo creo que al municipio le va a 
dar una cara diferente, que no sólo va a tener una cara industrial, sino que también va 
a tener una cara agroindustrial, que va a producir alimentos, y eso es algo que tenemos 
que tomar en cuenta para toda la cuestión sobre todo lo que se viene para el próximo 
año, que no solamente importa la cuestión Industrial, sino también la cuestión 
alimenticia”. 
Refirió que una importante que no se debe olvidar en el campo es la producción 
alimentaria, y es por ello que se está pensando en este invernadero, el cual va a darle 
una gran proyección al municipio, pero también debe tomarse en cuenta el apoyo de las 
autoridades, debido a que este sector se ha visto muy golpeado en los últimos meses. 
“Nosotros seguimos trabajando, estamos haciendo, tomando acciones de lo que 
necesita el Ejido, como arreglar los caminos, limpiar la zanja, regadora o cualquier 
necesidad que tenga el Ejido para poder seguir produciendo, aquí hay una cuestión muy 
importante que también no se ha tomado en cuenta, yo creo que no solamente es el 
motor económico, sino también los alimentos, es algo súper importante que tenemos 
que cuidar, y la zona de arriba que representan los Ejidos aquí en San Juan del Río, es 
algo súper importante para poder seguir conservando ante esta situación, entonces las 
personas que representamos los comisarios ejidales que representan la zona de riesgo, 
de todos los que son los granos, las verduras y los invernaderos”. 
“La situación del campo es una situación complicada, como comisariado ejidal quiero 
comentarte que ha sido más difícil en la cuestión de una comunidad o de un Ejido, dada 
la situación urbana, porque por ejemplo el cuerpo de comisariado ejidal y en mi gremio 
que yo represento en Santa Matilde, la mayoría son puros hombres, somos muy 
poquitas mujeres, pero además de eso, los ejidatarios son mayores de 60 años, la 
mayoría que tenemos es mayor de 60 años, entonces representa un riesgo altísimo, y 
el poder agruparnos, pues no se puede, no vaya a ver como una consecuencia peor, 
nosotros de alguna manera estamos de la mano con la Procuraduría Agraria en 
Querétaro, pero ellos nos ha limitado en la cuestión de las reuniones precisamente por 
los riesgos de las personas que forman parte del Ejido y que estamos haciendo para 
podernos comunicar”. 
(https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/12/27/ejidatarios-proyectan-invernadero-
para-santa-matilde/) 
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Diputado pide garantizar cumplir acuerdos entre Chenalhó y Aldama (Heraldo 

de Chiapas, Isaí López, p. web). 
Sábado 26 diciembre 2020 
El diputado local Omar Molina Zenteno, pidió garantizar el cumplimiento de los acuerdos 
suscritos el 27 de noviembre entre las comunidades indígenas de Chenalhó y Aldama, 
para garantizar la verdadera paz, la gobernabilidad y la justicia. 
El más reciente acuerdo pretende resolver en definitiva el conflicto agrario entre los 
Bienes Comunales del municipio de Aldama y Manuel Utrilla o Santa Martha, 
perteneciente al municipio de Chenalhó; de las 60 hectáreas en conflicto, 32.5 serán 
para Aldama y la otra parte para Chenalhó. 
Molina Zenteno, primer diputado por el Partido Verde Ecologista de México, luego 
independiente y ahora del partido Mover a Chiapas, insiste que es fundamental el 
cumplimiento de los compromisos que también incluyen la construcción de 800 
viviendas. 
Asimismo, se comprometió a favor de las comunidad arreglo de caminos y calles, 
mejorar los hospitales, atender las peticiones de las parteras y parteros, fomentar la 
cultura de paz y a vivir en fraternidad, de lo que fue testigo el subsecretario de Derechos 
Humanos, Migración y Población de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas 
Rodríguez. 
La Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional acompañarán el cumplimiento 
de los acuerdos para dar certeza jurídica plena en la posesión de la tenencia de la tierra, 
para resolver de manera definitiva el problema agrario que ha cobrado la vida de muchas 
personas y otros más han resultado heridos. 
(https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/diputado-pide-garantizar-cumplir-
acuerdos-entre-chenalho-y-aldama-6175888.html) 
 

Procuraduría Agraria cerrará en días festivos (Zona Media, Alma Gámez, p. web). 
Viernes 25 diciembre 2020 
La residencia de la Procuraduría Agraria permanecerá abierta durante esta temporada 
decembrina, a fin de brindar atención a los migrantes que requieran realizar algún 
trámite, quienes deberán portar cubrebocas al momento de acudir. 
Lo anterior lo dio a conocer el residente de la dependencia, Javier Gallegos Oliva, quien 
reiteró, en el periodo que inició el 21 y hasta el 6 de enero, contarán con guardias diarias, 
a excepción de los días festivos, 25 de Diciembre y 1 de Enero, de igual manera dijo, 
sábados y domingos atenderán en la oficina, bajo las medidas sanitarias. 
Asimismo, informó que no cuentan con asambleas programadas en este período, sino 
hasta a mediados de enero, previa autorización de las presidencias municipales, para 
cualquier información, los interesados pueden comunicarse al 4878721335 y 
4878723738. 
(https://www.diariozm.com/informaciongeneral/procuraduria-agraria-cerrara-en-dias-
festivos/20518) 
 

Autoridades de Xochiltepec aclaran versiones sobre el ataque armado, 
acusan a Textitlán y Zaniza (Estado 20, Redacción, p. web). 
Viernes 25 diciembre 2020 
Oaxaca. - A las 01:30 horas de la madrugada del domingo 20 de diciembre pasado, 
gente de Santa María Zaniza atacó a balazos de alto calibre a Santiago Xochiltepec, por 
el lado suroeste, al igual que personas de Santiago Textitlán lo hicieron por el lado norte; 
declaró Yubiel Calleja Hernández, Agente Municipal electo de Xochiltepec. 
Señaló que por años Xochiltepec ha sido víctima de violencia política y olvido 
gubernamental, porque en el año 2002 sufrieron la matanza de 26 de sus familiares y 
amigos, con un resultado de traumas psicológicos en los niños, mujeres y hombres y al 
día de hoy no lo han podido superar, porque cuando escuchan disparos se aterran ya 
que reviven el escenario de la emboscada fatídica. “Entonces aclaramos que no somos 
los agresores; los agresores fueron ellos quienes dispararon en la madrugada, 
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calmándose por un tiempo. A las 7 de la mañana volvieron a disparar y fue entonces 
que los habitantes de Xochiltepec se organizaron y a las 9 a.m. los agresores reiniciaron 
el ataque armado y empezaron a meterse a la comunidad”. 
Existen muchos testimonios de niños y madres que lloraban, gritaban y corrían por el 
terror que les causaban los disparos. Las casas, árboles y el bachillerato integral 
comunitario ubicado a orilla del pueblo, se encuentran con los impactos de bala que dan 
testimonio del atentado. Desde esa madrugada empezaron hacer llamadas a las 
diferentes instituciones gubernamentales pidiendo apoyo, pero no hallaron respuesta. 
El pasado 20 de noviembre en la fiesta patronal de la comunidad de Río Humo, gente 
de Textitlán llegó y les disparó con armas de fuego y esa misma noche también 
agredieron a Xochiltepec. Textitlán tiene problemas con sus otras agencias de 
Recibimiento de Cuautémoc y Lachizao, porque no les entrega sus recursos 
económicos. 
Santiago Textitlán también invadió a San Pedro El Alto y mató a uno de sus habitantes 
en su ataque armado. Hace tiempo y en otro contexto, elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional y la Secretaría de Marina, llegaron a Textitlán y encontraron 92 
toneladas de amapola que los pobladores habían sembrado; entonces sí se dedican a 
ese tipo de actividades, sí manejan armas de alto calibre. 
“Estamos seguros que fue Zaniza porque en varias ocasiones en reuniones con 
autoridades agrarias del estado y federal, nos amenazaron con atacarnos con armas de 
fuego y ahora en esta agresión los disparos venían del lado del pueblo de Santa María 
y después de Textitlán. El ataque continuó hasta el lunes 21 de diciembre”; acotó el 
agente electo. 
Por su parte Eleraldo Hernández Martínez, Secretario del Comisariado de Bienes 
Comunales, dio a conocer que 3 semanas antes de la arremetida, los ciudadanos de 
Xochiltepec vieron sobrevolando 2 drones en su espacio aéreo y tuvieron conocimiento 
que los aparatos fueron monitoreados por Rubel Salinas Vásquez, actual servidor 
público de la Cuarta Transformación y ante tales circunstancias planeadas piden que se 
realicen investigaciones para aclarar la situación. 
Moises Vásquez Vásquez, Presidente del Comisariado de Bienes Comunales de 
Xochiltepec, informó que recientemente se reunieron en la Procuraduría Agraria, 
donde plantearon el problema agrario que enfrentan con Textitlán, exhibiendo la falla de 
la carpeta básica y de las resoluciones presidenciales. Aclarando que cuando salió la 
resolución presidencial de Xochiltepec, Textitlán no la firmó y cuando salió la carpeta 
básica de Textitlán, Xochiltepec si la firmó, en un arreglo amistoso y de buena fe, aún 
sin contar con el amojonamiento, ni brecheo. En ese tiempo resaltó un título primordial 
y dictamen paleográfico de las tierras comunales de Xochiltepec, antes “Santiago El 
Menor”, pero no se han iniciado. 
(https://www.estado20.mx/2020/12/25/22089) 
 

Sector Agrario 
 
 

Tren Maya detona 8 mil 900 mdp de inversión inmobiliaria en el sureste (El 

Financiero, Fernando Navarrete, p. web). 
Lunes 28 diciembre 2020 
El Tren Maya detonó la inversión de cerca de 8 mil 900 millones de pesos por parte de 
desarrolladoras inmobiliarias como Sky Capital, Luximia e Inmobilia que aprovecharon 
el crecimiento en la demanda de residencial en entidades como Quintana Roo, Yucatán, 
Campeche y Tabasco para edificar proyectos que arrancaron este año y continuarán en 
el 2021. 
Roberto Kelleher, CEO de Inmobilia, empresa que desarrolla cerca de 30 comunidades 
residenciales en Mérida, Cancún, Tulum y Nayarit, detalló que los grandes proyectos 
como el Tren Maya, el aeropuerto de Cancún, así como la ampliación de Puerto 
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Progreso, entre otros, han detonado el desarrollo del sector residencial, de oficinas y 
comercial. 
“Vemos con muy buenos ojos toda la inversión que se está realizando sobre todo en el 
Tren Maya, estamos muy pegados tanto con Fonatur como de los diferentes jugadores 
para ver las opciones dentro de este proyecto”, explicó a El Financiero. 
Inmobilia planea invertir el próximo año más de 2 mil 500 millones de pesos en Mérida, 
San Luis Potosí y el Estado de México. 
José Ramón Abascal Díaz Barreiro, delegado de la Asociación de Desarrolladores 
Inmobiliarios (ADI) en Quintana Roo, destacó que además del Tren Maya, la 
construcción de la Refinería de Dos Bocas ha detonado el desarrollo de nuevos 
proyectos habitacionales y hoteleros en el sureste. 
“Tenemos más de 100 mil cuartos (de hotel en el sureste), en toda América Latina no 
hay un destino con 100 mil cuartos hoteleros y 28 mil que están actualmente en 
construcción. Cada cuarto de hotel genera cuatro empleos, o sea cuatro familias que 
requieren casa, centros comerciales, escuelas y equipamiento”, afirmó. 
Por su parte, Sky Capital, firma cofundada por Roberto Serrano, actualmente tiene 
inversiones por 3 mil 800 millones de pesos en Mérida, donde edifica el primer 
rascacielos de la ciudad: The Sky, además de la segunda fase del parque industrial Sky 
Park y otros proyectos industriales, residenciales y de oficinas. 
“En Mérida existe una oferta muy grande en el tema habitacional y carecía mucho en el 
tema corporativo, oficinas o industrial, por lo que quisimos atender estas necesidades 
de mercado”, detalló. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/tren-maya-detona-8-mil-900-mdp-de-inversion-
inmobiliaria-en-el-sureste) 
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AMLO: en 3 meses, vacunado todo el personal 

que atiende el Covid-19 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Alonso Urrutia 

Con la llegada de un millón 400 mil dosis de las vacunas Pfizer entre febrero y 

marzo, el gobierno federal garantizará la inmunización de todo el personal de la 

salud que atiende en los mil hospitales dedicados al Covid-19 en el país, pues 

se calcula que hay 750 mil médicos, enfermeras, camilleros y trabajadores de 

limpieza en esa labor, indicó el presidente Andrés Manuel López Obrador. En 

paralelo, se cuenta con 32 mil millones de pesos para la adquisición de más 

vacunas, entre ellas, destacó los 35 millones de dosis de la farmacéutica 

CanSino. 

Al detallar los alcances del plan nacional de vacunación, apuntó que la 

responsabilidad del gobierno es garantizar la adquisición para inmunizar a toda 

la población de manera universal y gratuita. No obstante, enfatizó en que si 

alguna empresa tiene la capacidad para importar vacunas por otra vía para su 

venta en farmacias, su gobierno no tiene objeción alguna. Aunque, puntualizó, 

no se permitirá el influyentismo: “No ‘porque yo tengo dinero, voy a vacunarme 

primero’ o ‘yo soy político o soy influyente y me vacuno primero’”. 

En un mensaje en sus redes sociales, López Obrador aseveró que en una 

segunda etapa se vacunará a todos los adultos mayores –comenzando por 

quienes tienen 90 años o más–, independientemente de que vivan en las Lomas 

de Chapultepec o San Pedro Garza García, en la selva Lacandona o en la sierra 



Tarahumara. Enfatizó que en las comunidades se citará a los adultos mayores 

en algún sitio público para que acudan a vacunarse –con la dosis china, que no 

requiere bajas temperaturas–, pero en los casos en los que éstos no puedan 

asistir, se les aplicará en su hogar. Después, en las prioridades gubernamentales 

se pretende inmunizar a los mayores de 60 años. 

Tras explicar que las primeras 3 mil dosis se aplicaron a nivel experimental y que 

las 42 mil 500 que arribaron después se distribuyeron en la Ciudad de México y 

Monterrey, resaltó que el acuerdo con la farmacéutica china CanSino implica el 

suministro paulatino de 35 millones de dosis, comenzando en enero con los 

primeros 2 millones. En lo sucesivo, arribarán mensualmente 3 millones de dosis, 

con independencia de las gestiones con otros gobiernos y farmacéuticas. 

Al abundar sobre la situación del personal médico, explicó que todos son 

prioridad, son los primeros que vamos a vacunar. Nos va a alcanzar con el 

acuerdo que tenemos para los primeros meses con Pfizer. Estamos hablando de 

que a febrero, a más tardar a marzo, vamos a contar con un millón 400 mil dosis. 

En el mensaje precisó que se continuará con los enfermos crónicos de diabetes, 

hipertensión y obesidad. Puede ser que ya de los adultos mayores ya se atienda 

a quienes tengan estas enfermedades crónicas, ahí vamos a ir bajando de 60 

(años) a 50 y así a todo el pueblo. 

Explicó, además, que en el esquema de prioridades se va a considerar como 

algo especial la vacunación en los maestros, para que en los estados donde 

haya semáforo verde se reinicien las clases presenciales y todos los profesores 

estén vacunados, protegidos, tanto los adultos mayores, los papás, y así 

evitemos contagios y riesgos. 

Instó a la población a mantener las medidas de prevención sanitaria y no acudir 

a reuniones con mucha gente aunque sean familiares, ya falta poco. Ya con la 

vacuna vamos a tener más seguridad, garantía de no enfermarnos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En enero llegan dos millones de dosis de la 

vacuna china Cansino: AMLO 

 

Domingo 27 diciembre 2020 / Alonso Urrutia 

Al dar a conocer mayores detalles del programa nacional de vacunación, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que además de las vacunas 

de la empresa Pfizer a partir de enero comenzarán a llegar las primeras dos 

millones de dosis de la empresa china Cansino para reforzar la inmunización de 

la gente para lo cual se tienen previstos ya 32 mil millones de pesos para su 

adquisición toda vez que en el caso de esta última se trata de un paquete de 35 

millones de dosis que llegarán paulatinamente cada mes 

Mediante un mensaje difundido en sus redes sociales para explicar el plan, 

López Obrador puntualizó que, si alguna empresa dedicada a la farmacéutica 

tiene posibilidades de adquirir estos productos en el extranjero y venderlas en la 

farmacia, el gobierno no tiene ninguna objeción. Sin embargo, puntualizó que lo 

que se habrá de evitar es el influyentísimo: “No que porque yo tengo dinero y yo 

voy a vacunarme primero o yo soy político o soy influyente y me vacuno primero. 

Eso no, así no es la cosa”. 

En su mensaje de diez minutos subrayó que el gobierno tiene el objetivo de 

asegurar la vacunación universal de carácter gratuito bajo las prioridades 

establecidas. Es decir, en primera instancia todos los trabajadores de la salud 

que se encuentran en los mil hospitales Covid atendiendo a los pacientes: 

médicos, enfermeras, camilleros, trabajadores de limpieza. 

Se trata, dijo, de un universo de 750 mil trabajadores que se encuentran en la 

primera línea de atención a los pacientes de esta enfermedad. “Nos va a alcanzar 



con el acuerdo que tenemos para los primeros meses con Pfizer. Estamos 

hablando de tener a febrero a más tardar a marzo vamos a contar con un millón 

400 mil dosis, como son dos aplicaciones alcanza para 750 mil, trabajadores de 

la salud”. 

En una segunda instancia, se inmunizará a los adultos mayores, a los ancianos 

de mayores de 90 años, “estén donde estén”. Se va a poner el mismo mecanismo 

utilizado para la distribución de las pensiones, es decir, se les citará en un lugar 

determinado para los que puedan llegar. Sin embargo, aquellos que no puedan 

trasladarse, se les vacunará en sus casas, porque, en síntesis, se trata de 

vacunarlos con independencia de que vivan en las Lomas de Chapultepec o en 

San Pedro Garza García o en la selva Lacandona o la sierra Tarahumara. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Politizan partidos tema de vacunas contra covid 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Horacio Jiménez 

Mientras que la dirigencia nacional de Morena y algunos de sus legisladores 

presumieron que, gracias al gobierno de la Cuarta Transformación, México ya 

tiene el segundo y tercer cargamento de las vacunas contra el Covid-19 y éstas 

se aplicarán de forma gratuita, políticos de oposición acusaron a la Federación y 

al partido en el poder de utilizar las dosis como propaganda gubernamental en 

vísperas de la campaña electoral del próximo año. 

En este sentido, en el Twitter oficial de Morena se proyecta un video en el que 

se anuncia que donarán la mitad de su presupuesto de 2021, aproximadamente 

mil millones de pesos, para apoyar la gestión del presidente Andrés Manuel 

López Obrador en la compra de vacunas y así garantizar el derecho a la salud 

de los mexicanos.  

La víspera, Morena tuiteó en su cuenta oficial de esa red social: “El segundo y 

tercer cargamento de vacunas contra la #COVID19 llegaron en tiempo y forma a 

la CDMX y Monterrey. Gracias al gobierno de la #4T, el Plan Nacional de 

Vacunación ya está en marcha y todos tendrán acceso a la salud [sic]”. 



Sobre esto, políticos de oposición acusaron al gobierno federal de monopolizar 

las dosis y le exigieron que permita que los estados, municipios y cualquier 

ciudadano puedan adquirir dosis contra la pandemia, como ocurrirá en Estados 

Unidos. 

Además, los gobernadores de la Alianza Federalista le pidieron a la sociedad no 

desviar la atención con las llegadas de pequeños cargamentos de las dosis, y 

mejor que pongan atención en el número de mexicanos inmunizados para que 

se dimensione el alcance de la campaña de vacunación universal y gratuita del 

gobierno. 

“Desde la #AlianzaFederalista llamamos a los mexicanos a no desviar la atención 

a llegadas de pequeños cargamentos de la vacuna anti-Covid, y centremos la 

atención en el número de mexicanos vacunados, sólo así podremos dimensionar 

el alcance de la ‘#VacunaUniversalyGratuita’”, postearon los mandatarios. 

El expresidente Vicente Fox Quesada dijo que es necesario que, en ejercicio de 

la libertad, los gobiernos estatales y municipales, así como particulares, puedan 

comprar vacunas por su cuenta. “Es necesario que, en [el] ejercicio de nuestra 

LIBERTAD, los Gobiernos Estatales, Municipales y particulares podamos 

comprar vacunas. Es un derecho!!! [sic]”, posteó en Twitter. 

Además, envió un mensaje a los aliancistas y les dijo que, en el ejercicio de su 

soberanía, le exijan al gobierno federal que puedan comprar vacunas 

directamente, pues el derecho a la salud es universal, humano y soberano. 

 

Piden no condicionar 

 

En este contexto, el líder nacional del PAN, Marko Cortés, exigió a la 4T dejarse 

del manejo político, centralista y electorero de la vacuna, y aplicar uno 

profesional, con criterios científicos, a fin de que llegue a toda la población, a 

través del sistema nacional de vacunación, que incluya a los sistemas estatales 

de salud, sin condicionamientos ni limitación alguna. Además de ser inaceptable, 

añadió, que sea el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien 

asuma funciones de la Secretaría de Salud (Ssa). 

“Le pedimos al gobierno morenista que transparente cómo será la distribución 

de las vacunas entre la población más vulnerable de los estados. Todavía 

estamos a tiempo de evitar más dolor y más muertes. Nuestros gobiernos están 

preparados y tienen los recursos económicos para comprar y aplicar las vacunas 

en sus estados. Entre más colaboración haya, más pronto saldremos de la crisis 

sanitaria”, insistió el panista.  

Cortés Mendoza recordó que no hay ningún impedimento legal para que los 

gobiernos de los estados puedan comprar y aplicar vacunas, ya que también son 

autoridad sanitaria, por lo que es mezquino y criminal el bloqueo que se hace 

para la adquisición de las entidades federativas. 

El panista denunció que “el proceso de vacunación del gobierno morenista es 

lento, ineficiente, claramente político y se presta a la manipulación”. 

 

 

 

 



“Ineficiencia” 

 

El vocero de los priistas en la Cámara de Diputados, Héctor Yunes Landa, dijo 

que la vacunación contra el Covid-19 debe garantizar un acceso universal y el 

monopolio que ha hecho el gobierno federal provocará exactamente lo contrario: 

“Que sólo se aplique a quien el gobierno decida, utilizando criterios políticos; sin 

embargo, hasta ahora el gobierno ha mostrado una gran ineficacia en el manejo 

de la pandemia y en lo poco que llevamos de la vacunación”. 

El priista veracruzano recordó que en el primer “embarque” recibieron sólo 3 mil 

dosis en un primer lote y ni siquiera esas pudieron aplicar eficazmente al 

personal de salud. Muchos de ellos, refirió, se quedaron sin recibir la vacuna a 

pesar de haber sido convocados y, en cambio, hubo otros funcionarios que sí la 

recibieron y ejemplificó que en uno de los hospitales más grandes del país, como 

lo es el la Raza del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), apenas se han 

aplicado 22 vacunas. 

Agregó que no se imagina que millones de personas que están en condiciones 

de pagar una vacuna que podría costar 400 pesos, tengan que esperar meses a 

que el gobierno decida que le toca por una cuestión de edad o de salud. “En 

Estados Unidos, por ejemplo, las grandes cadenas comerciales como Walmart, 

CVS y Walgreens ya se preparan para la distribución masiva de la vacuna. 

“Es un modelo de derecho a la salud que permitirá que millones de personas 

accedan a la vacuna de manera fácil y segura, mientras que en nuestro país no 

hemos sido capaces de aplicar correctamente apenas 3 mil dosis. 

“El Presidente de la República tiene temor a que la iniciativa privada sea más 

eficiente en la distribución y la aplicación de la vacuna”, dijo el priista. 

 

“Miserable y ruin” 

 

Ángel Ávila, representante del PRD ante el INE, calificó al presidente de Morena, 

Mario Delgado, de “miserable y ruin”, al haber subido a su red social un spot 

sobre las vacunas contra el Covid-19, en el que presume que el gobierno de la 

4T las aplicará en forma universal y que su partido pondrá la mitad de su 

presupuesto para la compra del biológico. 

“Nosotros vamos a presentar una queja ante el INE por el spot que sacó Mario 

Delgado en su cuenta, en el sentido de estar utilizando el tema de la vacuna 

como una cuestión electoral; eso es algo miserable y ruin”. La adquisición, 

distribución y aplicación de la vacuna “es un ejercicio del gobierno, no de los 

partidos políticos”, dijo Ávila.  

La coordinadora del PRD en la Cámara de Diputados, Verónica Juárez, llamó a 

López Obrdaor y a la Ssa a que dejen de monopolizar la distribución y la 

aplicación de las vacunas, porque ello está dificultando el acceso a las mismas, 

generando inequidad y violando el derecho de toda la población a la salud. 

 

 
 
 
 



 

Sube de tono disputa por la vacuna; se 

confrontan Morena y el PAN 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Leticia Robles de la Rosa 

A sólo unos días de iniciada, la campaña de vacunación contra la enfermedad 

covid-19 entró de lleno a la arena política-electoral. 

Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, aseguró que la 

estrategia de vacunación del gobierno federal evitará “hechos cuestionables”, 

como administrar agua destilada a niños con cáncer. 

En un mensaje vía redes, consideró que, además de las muertes, la politización 

de la pandemia y la “grilla electoral” contra las autoridades sanitarias son parte 

del saldo negativo de este año. 

En tanto, Marko Cortés, líder nacional del PAN, exigió al gobierno federal dejar 

de lado el manejo centralista y electorero de la vacuna para aplicar uno 

profesional “con criterios científicos”, que incluya a los sistemas estatales de 

salud, sin condicionamientos ni limitación alguna. 

 

 

 



Morena aduce politización 

 

Monreal afirma que el gobierno federal evitará que las entidades repitan el 

engaño de administrar agua destilada. 

El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, aseguró que en la estrategia 

de vacunación contra la covid-19, el gobierno federal evitará que los gobiernos 

estatales repitan el engaño de administrar agua destilada y consideró que 

además de las miles de muertes, la politización de la pandemia y la grilla electoral 

contra las autoridades sanitarias son parte del saldo negativo de este año. 

Mediante un mensaje en sus redes sociales, Ricardo Monreal explicó que la 

exigencia de los gobiernos estatales para administrar la vacuna forman parte de 

la politización en torno a la pandemia, que incluso convirtió al Poder Legislativo 

federal en una especie de “paredón de juicios sumarios”. 

“La politización de la pandemia es otro de los saldos negativos en todas partes. 

Las autoridades sanitarias han sido sometidas al desgaste de la grilla electoral, 

desde la solicitud de renuncias hasta juicios penales contra profesionales de la 

medicina y de la ciencia por parte de la clase política y partidista. El parlamento 

fue convertido en paredón de juicios sumarios contra los zares anticovid-19”, dijo. 

Monreal Ávila añadió que “en esta perspectiva debemos ubicar también a los 

gobiernos locales que exigen administrar la aplicación de la vacuna y que no 

queremos que se repitan hechos cuestionables en donde perdieron la vida niños 

que padecían cáncer, a quienes se les suministraba agua destilada en lugar de 

las ampolletas profesionales y científicas contra la enfermedad”. 

En un balance sobre el 2020, ubicó como uno de los aspectos positivos que la 

comunidad científica internacional que logró generar la vacuna en un tiempo 

récord. 

E hizo un reconocimiento a “la población civil que siguió las indicaciones de 

seguridad sanitaria para evitar la propagación de la enfermedad, las heroínas y 

los héroes de batas blancas, el personal médico y las enfermeras, camilleros y 

todos, que a pesar del agotamiento y las carencias hospitalarias han dado lo 

mejor de sí para enfrentar a un enemigo desconocido, pero desafiante y feroz; 

esto no es sólo lo bueno del 2020, si no, lo mejor que debemos cultivar en la 

próxima década para renovar de raíz el sistema de Salud pública en México”. 

Lo más feo de este año, añadió, fueron “los decesos directos de covid-19, pero 

también, fueron sus secuelas económicas, sociales, políticas, sanitarias, la 

economía mundial retrocedió a niveles no vistos desde el siglo pasado en 

tiempos de la gran depresión o producto de las guerras mundiales. 

“El rango de caída de la economía mundial será entre el 4% y el 8%, a la par que 

la violencia intrafamiliar, los feminicidios y los suicidios han aumentado conforme 

se prolonga la confinación o el confinamiento”, precisó. 

 

Acusan a morena de uso electorero 

 

El presidente nacional del PAN, Marko Cortés, advirtió que desde el gobierno 

federal, Morena pretende utilizar la aplicación de vacunas covid-19 “con fines 

electoreros, para tratar de cubrir su desprestigio ante la sociedad, por su pésimo 

manejo de la pandemia, que ha enlutado a más de 120 mil hogares”. 



Exigió al gobierno morenista “dejarse del manejo político, centralista y electorero 

de la vacuna, y aplicar uno profesional, con criterios científicos, con el fin de que 

llegue a toda la población a través del Sistema Nacional de Vacunación, que 

incluya a los Sistemas Estatales de salud, sin condicionamientos ni limitación 

alguna”. 

Criticó que el gobierno federal ignore el sólido sistema de vacunación que tiene 

México y ahora pretende imponer una nueva forma de trabajar, en perjuicio de 

la población. 

“Le pedimos al gobierno morenista que transparente cómo será la distribución 

de las vacunas entre la población más vulnerable de los estados. Todavía 

estamos a tiempo de evitar más dolor y más muertes. Nuestros gobiernos están 

preparados y tienen los recursos económicos para comprar y aplicar las vacunas 

en sus estados. Entre más colaboración haya, más pronto saldremos”, afirmó. 

Recordó que “no hay ningún impedimento legal para que los gobiernos de los 

estados puedan comprar y aplicar vacunas, ya que también son autoridad 

sanitaria, por lo que, es mezquino y criminal el bloqueo que se hace para la 

adquisición de las entidades federativas”. 

Denunció que “el proceso de vacunación del gobierno morenista es lento, 

ineficiente, claramente político y se presta a la manipulación”. 

Consideró que el inicio de la vacunación en México se caracterizó por la 

negligencia propia del gobierno morenista, con un claro sesgo político y de 

propaganda gubernamental, sin involucrar a los gobiernos estatales. 

Afirmó que “es inaudito que mientras existe la oferta suficiente de la vacuna en 

el mercado internacional, en nuestro país el personal médico y la población más 

vulnerable siga desprotegida”. 

 

Sólo llegan pequeños cargamentos: Alianza 

 

La Alianza Federalista criticó la llegada de “pequeños cargamentos” de vacunas 

contra la covid-19. 

“Desde la Alianza Federalista llamamos a todos los mexicanos a ya no desviar 

la atención a llegadas de pequeños cargamentos de la vacuna anticovid, y 

centremos la atención al número de mexicanos vacunados; solo así podremos 

dimensionar el alcance de la vacuna universal y gratuita”, expresó en Twitter. 

Luego del arribo del segundo embarque de 42 mil 900 vacunas contra la covid-

19, la Alianza Federalista exigió información clara y certidumbre sobre la 

plantación y criterios para la elección de los estados y la aplicación de las dosis.  

Por otra parte, el expresidente de México Vicente Fox Quesada llamó a los 

gobernadores integrantes de la Alianza Federalista oponerse al monopolio de la 

distribución de las vacunas anticovid haciendo uso de su soberanía y recalcando 

que la salud es un derecho universal. 

“Respetuosamente solicito a los gobernadores de la Alianza, en ejercicio a su 

soberanía, exigir al gobierno federal el derecho y la libertad  de adquirir las 

vacunas directamente. El Derecho a la Salud, es un derecho universal”, dijo. 
 
 
 



 

Morena y Unidos por un mejor país, juntos para 

elecciones en 21 estados 

 

Domingo 27 diciembre 2020 / Néstor Jiménez 

Ciudad de México. La dirigencia nacional de Morena firmó un convenio de 

participación con la agrupación “Unidos por un mejor país”, para colaborar en 21 

estados en el proceso electoral, en el marco del registro de la coalición Juntos 

Haremos Historia al lado del Partido del Trabajo (PT) y el Verde Ecologista de 

México (PVEM), con quienes contendrá en alianza en las elecciones por la 

Cámara de Diputados en 2021. 

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, sostuvo que el acuerdo se 

concretó por “las coincidencias que tienen ambos proyectos políticos”, entre ellos 

el de lograr la unidad de las izquierdas y consolidar la Cuarta Transformación. 

“Estamos frente a uno de los procesos electorales más importantes, por ello, en 

Morena estamos trabajando para lograr la transformación de la vida pública del 

país, poniendo al pueblo como prioridad y eje central de todas nuestras acciones 

y decisiones. Con el firme objetivo de erradicar la corrupción y alcanzar la justicia, 

la igualdad y el bienestar de toda la población”, indicó este domingo Delgado 

Carrillo mediante un comunicado. 

Sergio Osorio Romero, dirigente de Unidos por un mejor país -conformada, entre 

otros, por ex perredistas mexiquenses como el actual alcalde de Nezahualcóyotl 



Juan Hugo de la Rosa- afirmó que cuentan con el “capital político necesario” para 

contribuir a formar una mayoría legislativa. 

“Debemos lograr que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador mantenga la 

mayoría en la Cámara de Diputados, ya que ello permitirá que las políticas 

sociales y económicas tengan el apoyo suficiente para tratar de revertir el modelo 

neoliberal que ha permanecido durante más de 30 años en el país”, agregó. 

Unidos por un mejor país informó en agosto pasado contar con 300 mil 

integrantes y haber obtenido su registro como agrupación política por parte del 

Instituto Nacional Electoral, lo que les permite firmar convenios con fuerzas 

políticas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Vacunas contra Covid-19 llegan a Coahuila 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Armando Cobia 

Coahuila, Saltillo. - A las 6:45 de la mañana de este lunes, ingresó el convoy por 

la carretera Monterrey-Saltillo para enfilarse por Venustiano Carranza rumbo al 

69 Batallón de Infantería de la Sedena a donde llegó a las siete de la mañana en 

punto como estaba proyectado 

Las 8 mil 775 vacunas salieron del Aeropuerto Internacional “Mariano 

Matamoros”, en Monterrey, Nuevo León, para ser traídas a las cuatro sedes con 

que contará el estado de Coahuila 

El convoy fue custodiado por elementos de la Guardia Nacional, elementos de la 

Secretaría de Seguridad Estatal y de las autoridades locales quienes recorrieron 

unos 40 minutos hasta llegar al 69 batallón de infantería ubicado en la parte 

sureste de Coahuila. 

El Secretario de Salud en Coahuila, Roberto Bernal Gómez supervisó 

personalmente la apertura del paquete que contenía las 8 mil 775 vacunas que 

ya han sido colocadas en las áreas de enfriamiento y se han empezado a 

distribuir los paquetes que corresponden a las sedes de Frontera, Piedras 

Negras, Torreón y la de Saltillo en el 69 Batallón de Infantería. 

Ya empiezan a salir los paquetes en distintos camiones especiales del sector 

salud para Torreón, Frontera y Piedras Negras A las 10 de la mañana el 

gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme Solís encabezará la aplicación 

de las primera siete vacunas en las instalaciones del 69 batallón de infantería. 



El plan de vacunación original contra la Covid-19 en Coahuila era que iniciara el 

28 de diciembre y concluyera el 18 de enero, sin embargo, se retrasó por 

cuestiones de logística. 

La Secretaría de Salud de Coahuila informó antes que las primeras vacunas 

serán distribuidas entre el personal médico de los municipios de Saltillo, Torreón, 

Monclova y Piedras Negras, donde ya están listos los centros de inmunización. 

 

Torreón está listo 

 

A pesar del retraso en la llegada del cargamento a Coahuila, la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena) se declaró lista para aplicar hasta 150 vacunas cada 

dos horas en el Hospital Militar de Torreón. 

El mayor médico cirujano Luis Felipe Madrigal, jefe del Departamento de 

Medicina Preventiva del Hospital Militar en Torreón, explicó que en el 

estacionamiento de esta unidad médica ya está montado el centro de 

vacunación, el cual está preparado para recibir a médicos y enfermeras de la 

región de La Laguna, así como de instituciones como el IMSS, el ISSSTE, la 

Secretaría de Salud e incluso a médicos privados. 

En cuanto al traslado del personal que será inmunizado, los gobiernos 

municipales proporcionarán el transporte y habrá coordinación con cabezas de 

instituciones de sector, delegados regionales del IMSS, del ISSSTE, quines 

determinarán cuántas personas acudirán a diario; algunos días llegarán más del 

ISSSTE, otros del IMSS, otros días llegarán mezclados”, explicó Madrigal. 

 

Distribución de la vacuna 

 

En total se aplicarán en el estado de Coahuila 17 mil 500 dosis, las cuales se 

distribuirán de la siguiente manera: para el personal del Instituto Mexicano del 

Seguro Social serán exactamente 10 mil 325; para trabajadores del ISSSTE, mil 

800; del IMSS Bienestar, 560; y finalmente para la Secretaría de Salud se 

destinaron cuatro mil 815 inyecciones. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

INE llama a las tres órdenes de gobierno a no 

intervenir en las elecciones 

 

Domingo 27 diciembre 2020 / Sarahi Uribe 

Rumbo a los comicios de 2021 y ante el inicio de las precampañas, el Instituto 

Nacional Electoral (INE) llamó a los tres órdenes de gobierno a respetar las 

reglas del juego democrático . 

"Hay que evitar que las y los servidores públicos de cualquier nivel, desde la 

Presidencia de la República hasta los funcionarios municipales usen su posición 

de privilegio o bien el dinero o los programas sociales a su cargo, para tratar de 

distorsionar las condiciones en las que transcurre la competencia electoral 

violando el principio de imparcialidad al que constitucionalmente están obligados 

", señaló el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello. 

Explicó que las sentencias y los acuerdos emitidos por el Instituto y el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en materia de 

imparcialidad, no tienen dedicatoria ni están enfocados a alguna fuerza política, 

pues argumentó que son aplicables tanto al gobierno federal como para los 

gobiernos estatales y municipales sin importar su bandera o filiación política. 

"Estos acuerdos buscan evitar vacíos interpretativos de la legislación electoral y 

establecer criterios que den certeza y favorezcan la imparcialidad de los recursos 

públicos en la ejecución de los programas sociales", reiteró Córdova Vianello. 



A través de un video transmitido en sus redes sociales, la autoridad electoral dijo 

también que se debe asegurar que la pauta electoral sea una herramienta de 

equidad para las precampañas y campañas, "y establecer una serie de criterios 

para que las autoridades de los tres niveles de gobierno no influyan 

indebidamente en la contienda ", subrayó. 

El consejero Presidente del organismo dijo que con estos criterios, se busca una 

competencia equitativa, cancha pareja y sin interferencias indebidas que pueden 

vulnerar el ejercicio libre del sufragio. 

"De cara a estos comicios, infórmate, involucrate y participa", recomendó. 

Entre los criterios aprobados en la materia, el pasado 21 de diciembre el Consejo 

General del Instituto aprobó un acuerdo para garantizar la imparcialidad por parte 

de las autoridades de los tres órdenes de gobierno y las condiciones de equidad 

en los procesos electorales federales del siguiente año. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reservas petroleras alcanzan para una década 

 

Lunes 28 diciembre 200 / Mario Álvarez 

El país tiene reservas petroleras sólo para los próximos 10 años, de acuerdo con 

el inventario de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH). 

Las reservas probadas (1P), es decir, las que tienen una probabilidad de 90 por 

ciento de salir a la superficie alcanzan seis mil 346.78 millones de barriles que 

están prácticamente garantizados. 

Al considerar que en 2020 la industria petrolera nacional, que incluye a Petróleos 

Mexicanos (Pemex) y al sector privado, produjo en promedio 1.63 millones de 

barriles diarios, esta cantidad de reservas petroleras alcanza para explotar crudo 

la próxima década. 

Además, la producción del país está recargada en dos complejos petroleros: 

Cantarell y Ku-Maloob-Zaap, que concentran 35 de cada 100 toneles de crudo 

que quedan disponibles para explotar. 

Los datos del regulador del sector hidrocarburos arrojan que uno de cada 10 

barriles de petróleo que tiene el país en reservas probadas se ubica en Cantarell, 

un complejo petrolero que desde hace más de 15 años está en declive productivo 

y que cuando fue descubierto, en la década de 1970, fue reconocido como el 

segundo pozo más grande del mundo. 

Por otra parte, Ku-Maloob-Zap contiene casi uno de cada cuatro barriles de crudo 

de las reservas probadas. 

 

Se mantiene la caída 

 

Las reservas petroleras totales del país bajaron 8.7 por ciento durante los 

primeros dos años de la Cuarta Transformación, al ubicarse en 17 mil 726 



millones de barriles de petróleo crudo equivalente en reservas probadas, 

probables y posibles, es decir 3P, pero de este monto, sólo está garantizado que 

se puede extraer uno de cada 10 barriles, de acuerdo con los estándares 

internacionales. 

En mayo de este año, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 

Dijo que la prioridad para la estrategia de Petróleos Mexicanos es incrementar 

las reservas petroleras que tiene el país. 

“No extraer un recurso no renovable como se hizo en hasta 3.4 millones de 

barriles diarios, si no (lo haríamos) en 1.8 millones de barriles diarios. Así 

deberíamos para nuestro consumo interno”, dijo el presidente. 

“Esto va a significar que vamos a dejar reservas para las futuras generaciones. 

Vamos a reponer las reservas que se han agotado”, añadió el mandatario en su 

conferencia diaria del 19 de mayo. 

De acuerdo con los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) 

presentados por Hacienda en el Presupuesto para 2021, la producción de 

petróleo el año entrante cerrará en 1.9 millones de barriles. 

Esta meta implica incrementar la producción diaria de petróleo en alrededor de 

300 mil barriles diarios. 

Además, de acuerdo con el Plan de Negocios de Pemex, la Secretaría de 

Hacienda destinaría alrededor de 141 mil millones de pesos para apoyar las 

finanzas de Pemex entre 2020 y 2022. 

El plan señala que la aportación del gobierno para este año fue de 66 mil millones 

de pesos, a los que se sumarán 38 mil millones en 2021 y 37 mil millones de 

pesos en 2022. 

El objetivo de los apoyos, según el director general de la empresa productiva del 

Estado, Octavio Romero Oropeza, es permitir que la petrolera tenga más 

recursos para invertir en el desarrollo de campos petroleros y reservas. 

Además, el plan establece el desarrollo de 20 campos petroleros cada año hasta 

que termine el sexenio, mientras que el propio Romero Oropeza señaló que en 

los últimos 19 años se desarrollaron entre cuatro y cinco campos. 

El 2020 fue el primer año en el que se implementó esta estrategia. En este 

sentido, la comisionada Alma América Porres Luna, de la Comisión Nacional de 

Hidrocarburos (CNH), declaró que la estrategia no arrojó los mejores resultados. 

Aclaró que durante el año, la petrolera presentó 17 permisos para desarrollar 

campos ante el regulador de hidrocarburos, de los cuales, nueve no dieron 

resultados positivos y no se pudo perforar más que un pozo exploratorio. 

En el Encuentro Internacional de Energía México 2020, que se realizó de forma 

virtual en noviembre, la funcionaria aclaró que existe un retraso en el desarrollo 

de estos campos prioritarios, por lo que las reservas que se tenían calculadas se 

van a ir para abajo en un “futuro muy cercano”. 

 

Sector privado 

 

Aunque el gobierno federal detuvo la realización de las rondas petroleras, que 

otorgaban mediante licitación, el derecho a empresas privadas de explotar y 

explorar campos de petróleo en México, los contratos que fueron otorgados en 

la administración anterior siguen su marcha. 



La semana pasada, la petrolera italiana, ENI, anunció que en los próximos dos 

años invertirá hasta 126.7 millones de dólares en la perforación de hasta dos 

pozos exploratorios en aguas someras del Golfo de México, con el fin de ampliar 

el potencial petrolero del campo Sáasken, que representa su segundo 

descubrimiento en México en menos de tres años y se ubica frente a las costas 

de Tabasco y Veracruz. 

En mayo de 2017, la empresa italiana recibió la autorización de la CNH para 

perforar el pozo Mitzón- DEL 2 y dos años después anunció el inicio de la 

producción de ese campo petrolero, que alcanzará su pico de producción en 

2021 y aportará 90 mil barriles diarios de petróleo al país. 

ENI ganó este contrato en la Ronda petrolera 2.1, en consorcio con la compañía 

rusa, Lukoil, posteriormente se integró al consorcio la británica Capricorn Energy. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sener limita importación y exportación de 

combustibles a privados 

 

Domingo 27 diciembre 2020 / Redacción 

La vigencia de los permisos de estas petroleras se reducirá a 5 años; se 

dificultará competir con Pemex, alertó la Cofece. 

Pese a la recomendación y alertas hechas por la Cofece el pasado 21 de 

diciembre, la Secretaría de Energía (Sener) limitó la exportación e importación 

de combustibles a empresas privadas, al reducir de 20 a cinco años la vigencia 

de los permisos, una medida criticada también por la industria, pues coincidieron 

que se dificultaría la competencia en favor de Pemex. 

Según un acuerdo publicado el sábado en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF), la vigencia máxima de los permisos para importar y exportar petrolíferos 

e hidrocarburos será de cinco años, desde el máximo previo de 20 años. Los 

permisos -de uno y cinco años- podrán prorrogarse una única vez por el mismo 

periodo tras agotarse su volumen o concluida su vigencia. 

"Las actividades de la Sener en materia de otorgamiento y supervisión de los 

permisos previos de importación y exportación de petrolíferos e hidrocarburos se 

orientarán con base en los objetivos de la política pública en materia energética, 

incluyendo los de seguridad energética del país", dice la norma.  

Además, analistas se lamentaron de que la nueva disposición no cumplió con el 

tiempo en que debía estar abierta a consulta pública y se aprobó 

precipitadamente. 

"Como se comentó, Rocío Nahle (secretaria de Energía) vuelve a hacer de las 

suyas para frenar el desarrollo de la energía en México", escribió en su cuenta 



de Twitter el analista Gonzalo Monroy. "Sin respetar reglas (...) aprobaron un 

acuerdo para cerrar el mercado y que, eventualmente, sólo esté Pemex". 

La Cofece había remitido también su opinión a los titulares de las instituciones 

que integran la Comisión de Comercio Exterior para que conocieran los riesgos 

identificados, pues “el anteproyecto debe ser votado y opinado en dicho 

organismo antes de su publicación”. 

En lo que va de este 2020 se ha acentuado la pérdida de participación de Pemex 

en mercados como el de la gasolina y el diésel. De enero a octubre del 2020 las 

empresas privadas han internado en el país un promedio de 109,000 barriles 

diarios de gasolina, lo que representa ya 23% de la importación total y un salto 

de 10 puntos porcentuales respecto del 2019. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México registra 1 millón 383,434 casos 

confirmados de Covid-19 y 122,426 decesos 

 

Domingo 27 diciembre 2020 / Rolando Ramos 

La Secretaría de Salud reportó este domingo 27 de diciembre que la cifra de 

fallecimientos por Covid-19 en México ascendió a 122,426, luego de registrarse 

400 nuevos decesos respecto a los reportados ayer. 

A través de una ficha técnica sobre el avance de la pandemia en el país, la 

dependencia federal detalló que el número acumulado de contagios de Covid-19 

en el país aumentó a 1 millón 383,434, luego de que se confirmaran 6,217 

nuevos casos.  

En total han sido estudiadas, tras practicarles la prueba de laboratorio 

correspondiente conocida como PCR, 3 millones 522,759 personas, de las 

cuales, 399,138 se encuentran en calidad de sospechosas y un millón 740,187 

han resultado negativas.  

Con base en los Datos Abiertos de la Dirección General de Epidemiología, la 

cifra de casos estimados positivos podría ascender a 1 millón 564,284. Las 

defunciones totales, incluyendo las sospechosas tras aplicar el cálculo que 

corresponde al porcentaje de positividad, suman 139,726. 

Las autoridades sanitarias calculan 76,429 casos activos estimados, es decir, 

personas que han presentado síntomas de esta enfermedad en los últimos 14 

días.  

En tanto se estima que se han recuperado en el país 1,038,766 personas que 

padecieron la enfermedad provocada por el coronavirus SAR-CoV-2. 



Las entidades federativas que se encuentran en semáforo epidemiológico rojo 

son la Ciudad de México, el Estado de México, Baja California, Guanajuato y 

Morelos. 

 

Vacunación contra Covid-19 en México 

 

Esta semana México se convirtió en uno de los primeros países de América 

Latina en empezar la vacunación contra el Covid-19 con dosis de 

Pfizer/BioNTech. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró este domingo que pronto 

cerrarían el acuerdo con la farmacéutica china CanSino Biologics para adquirir 

35 millones de dosis de su vacuna y agregó que, para enero, ya podrían contar 

con las primeras dosis. 

El mandatario sostuvo en un video publicado en sus redes sociales que hasta la 

primera mitad de enero se espera terminar con la vacunación de entre 700,000 

y 750,000 miembros del personal médico que atiende a pacientes con 

coronavirus. Posteriormente, se empezará a inocular a los adultos mayores. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tepito se pone bravo y encabeza la rebelión de 

tianguistas contra el frenón comercial 

 

Domingo 27 diciembre 2020 / Alberto García 

Las calles de Tepito se inundaron de cientos de personas que desafiaron las 

recomendaciones de confinamiento y recorren hasta la popular zona de La 

Lagunilla para realizar sus compras de fin de año. Evidentemente, algunos han 

comenzado a surtirse de juguetes por el día de reyes. 

El barrio se ha prevenido de una posible acometida de autoridades. Aquí no era 

común que se impidiera a los clientes tomar fotos (algo habitual en las calles 

dominadas por ambulantes detrás de Palacio Nacional). Ahora sí se hace, quien 

levante el teléfono y apunte, será conminado amable, pero firmemente a borrar 

las fotos. 

A pesar de esto, las ventas son bajas a diferencia de años pasados. “Ya casi no 

vienen los clientes, en parte les da miedo de que los vayan a robar; en parte les 

da miedo el virus, no hay ventas y así quieren que nos quedemos en casa a mi 

nadie del gobierno ha venido adarme un peso para la renta”, expresa Jorge 

vendedor de artículos para celulares en la calle Tenochtitlan, así que el desafío 

al COVID-19 y la rebelión tepiteña contra el frenón al comercio no se está 

traduciendo en ingresos suficientes. 

Jorge, joven enjuto que abandonó la escuela hace mucho tiempo y vive de 

vender, a veces legal, a veces ilegal, comenta molesto que las medidas que han 

impuesto las autoridades no sirven para nada. Está en resistencia, pues cree lo 



que le dicen los dirigentes del ambulantaje, que hay quien quiere apoderarse de 

sus puestos. 

Las calles de Florida y Díaz de Lon, que a mediados de pandemia lucían 

desiertas, ahora se ven repletas de personas, que siguen visitando la zona o 

frecuentando los pequeños bares clandestinos. Cuartitos de dos por dos, con 

una barra improvisada y ya está, a vender cerveza y licores. 

A pesar de que hay ley seca en la ciudad, los puestos de micheladas se ven 

aglomerados. 

Lola pasa frente a uno de esto bares, es clienta frecuente del puesto de la calle 

Jesús Carranza y a quien se le adivina lo lopezgatelista en que el semáforo rojo 

no le hace portar cubrebocas. 

“Tengo que venir a surtirme, mi negocio no puede quedarse sin mercancía, sé 

que corro riesgo al venir aquí, pero no puedo parar, tengo una familia que 

mantener”, señala cuando se le inquiere sobre su visita al barrio bravo. 

Es madre soltera que viene desde ese marasmo de contagios que es Ecatepec, 

llega al centro de Tepito para comprar películas y series de televisión piratas, 

para después regresar al municipio mexiquense y revenderlas. Ahora todo es un 

problema en su pequeño negocio, ya que las bajas ventas no le permiten “ni para 

pagar el pasaje”. 

Para ambulantes de la zona la pandemia es un mito, que ya no hay nada que 

temer pues la vacuna llegó. Pero la caída de los ingresos es el verdadero motor: 

“Nosotros vivimos al día, no tenemos apoyo por parte de nadie, si no sacamos 

el puesto de que van a vivir nuestras familias”, expresa Erick vendedor de 

calcetines en la calle Matamoros. 

 El comerciante al igual que sus vecinos de comercio, confían en que pronto se 

aplicaran las vacunas en el barrio y que eso traerá no sólo salud, sino el regreso 

de las ventas.  

A lo largo de la calle Peralvillo, grupos de jóvenes realizan rondines por la zona, 

con radio en mano reportan la presencia de policías o trabajadores del gobierno, 

al igual que en las calles del centro, ahora en Tepito es casi imposible tomar 

fotos, pues los locatarios al igual que los “cuidadores” prohíben que los visitantes 

tomen fotos de la zona.  

Pamela propietaria de un puesto de cervezas, comenta que la crisis a alcanzado 

al barrio por lo que cerrar no es una opción. “Nosotros pagamos derecho a piso 

y a eso súmale otras cooperaciones voluntarias”, dice en referencia a los cobros 

de la alcaldía, los líderes de ambulantes y a los narquillos locales.  

“Antes me pedían 25 diarios, ahora 120 y son obligatorios, no hay chance de 

nada y los clientes ya ni siquiera quieren venir, aunque queramos estar en casa 

así es imposible”, comenta otro de los vendedores que ha decidido.  

Las medidas sanitarias son nulas en la zona, son pocos los puestos que han 

implementado el uso de gel antimaterial y atender con cubrebocas.  

Por otro lado, los comercios establecidos en la zona, como las peleterías y 

zapaterías atraviesan por el peor momento, Don Moy, como todos lo conocen, 

comenta que se han estado haciendo operativos por parte de las autoridades 

capitalinas, en donde buscan la mínima escusa para sancionarlos.  

“Mientras a nosotros nos exigen el uso de gelantibacterial, termómetros y tapetes 

desinfectantes, los puestos callejeros hacen lo que quieren, tenemos que estar 



trabajando con las cortinas cerradas, porque, si no nos clausuras y mientras 

tanto a los ambulantes les dan todas las facilidades”, expresa molesto.  

Mientras, elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CDMX, 

realizan sus patrullajes constantes y, claro, varios de los elementos tampoco 

portan cubrebocas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump firma el proyecto de ley de ayuda 

económica 

 

Domingo 27 diciembre 2020 / Agencia 

El domingo por la noche y, sorpresivamente, el presidente de Estados Unidos 

(EU), Donald Trump, aceptó y firmó el proyecto de ley aprobado la semana 

pasada por el Congreso. El proyecto de ley inyectará cerca de 900,000 millones 

de dólares a la economía estadounidense, con ayudas para los desempleados y 

cheques directos, hasta por 600 dólares, para las familias estadounidenses, 

entre otras medidas. 

Hasta el sábado pasado, el presidente Trump exigió cheques entre 2,000 y 4,000 

dólares para las familias de EU como condicionante para aprobar el proyecto 

bipartidista, medida que los senadores demócratas respaldaron, sin embargo, 

los senadores republicanos la rechazaron, por lo que el paquete de ayudas 

quedó “estancado” por varios días. 

Igualmente, el sábado expiraron las extensiones de beneficios de ayuda por 

desempleo y, sin la aprobación del gobierno de Trump del proyecto de ley, 

millones de desempleados hubieran quedado a la deriva. 

A inicios de diciembre, Brookings Institution estimó que alrededor de 10 millones 

de estadounidenses perderían las extensiones con la expiración de los dos 

programas federales de desempleo, en la noche del 26 de diciembre. Por otro 

lado, analistas y economistas creen que la cifra podría ser aún mayor, dado el 

número de estadounidenses que han perdido sus trabajos desde Acción de 

Gracias. 



De igual manera, si Trump no firmaba el acuerdo antes de la medianoche del 

martes, el gobierno federal de EU corría el riesgo de cerrar actividades, 

obligando a las instituciones gubernamentales a despedir a cientos de 

trabajadores. 

 

Primero US600, luego US2,000 

 

Durante el fin de semana, diferentes políticos instaron al presidente Trump a 

firmar el proyecto de Ley, argumentando que, una vez aprobado, exigiera más 

dinero al Congreso. 

Bernie Sanders, el senador independiente de Vermont y uno de los defensores 

en el Senado de los cheques por 2,000 dólares, dijo que Trump necesitaba firmar 

primero la legislación inicial del Congreso. 

“Lo que está haciendo el presidente en este momento es increíblemente cruel. 

Millones de personas están perdiendo sus beneficios de desempleo extendidos”, 

dijo Sanders a ABC News el domingo. 

Sanders agregó: “Quiero 2,000 (dólares). El pueblo estadounidense quiere 

2,000. Lo necesitan dada la crisis económica. Entonces, lo que tenemos que 

hacer es que el presidente firme este proyecto de ley hoy, ahora mismo. De lo 

contrario, el sufrimiento de este país será inmenso y luego podremos ocuparnos 

de inmediato de los 2,000 dólares". 

Por su parte, el senador republicano Pat Toomey dijo a Fox News Sunday que 

el presidente debía aprobar el proyecto de ley ahora, y luego presionar para 

obtener más dinero. 

La presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, dijo que la firma 

de este paquete es el inicio de otra gran legislación en favor de los 

estadounidenses. Dijo que los senadores republicanos deben unirse a Trump 

para ir por los cheques de 2,000 dólares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pandemia acelera guerra comercial y tecnológica 

entre UE y China 

Lunes 28 diciembre 2020 / Agencia 

La pandemia ha pisado el acelerador de la pugna entre Estados Unidos y China, 

una batalla comercial y tecnológica por el control de los mercados emergentes 

que ha afectado de lleno a Latinoamérica. 

Contener el ascenso de China fue una de las obsesiones del presidente saliente 

estadounidense, Donald Trump, estrictas políticas proteccionistas tendrán que 

calibrar su sucesor, Joe Biden, mientras Pekín avanza en su campaña para 

ampliar sus redes de influencia, especialmente en los países en desarrollo. 

Aunque Biden podría cooperar con China en frentes abandonados por Trump 

como la lucha contra la crisis climática o la no proliferación de armamento 

nuclear, es improbable que dé carpetazo sin más a la guerra comercial que 

comenzó hace más de dos años su predecesor. 

En el centro de la tensión entre las potencias hay, además, un pulso por la 

superioridad tecnológica, con una China pujante y un Estados Unidos sumido en 

una “crisis existencial”, coinciden expertos. 

“Es China la que está poniendo nuevas ideas sobre la mesa, es China la que 

está dirigiendo el debate. Estados Unidos, más que nada, está reaccionando”, 

resume Robert Daly, que dirige el Instituto Kissinger sobre China y EU en el 

Wilson Center. 

Los castigos y amenazas han sido las principales armas de Washington en la 

era Trump, con aranceles a los productos chinos, duras acusaciones a Pekín por 

el impacto del Covid-19 y una campaña agresiva en los mercados emergentes 

para que no negocien con China, sobre todo en el caso de las redes 5G. 

“El problema es que (en Estados Unidos) nos hemos estado quejando, no hemos 

estado ganando. No hemos proporcionado opciones (alternativas a los países 

emergentes), en realidad, simplemente le decimos a todo el mundo: no jueguen 

con los chinos, porque son malos. Eso no es suficiente ”, explica Daly. 

La retirada de Trump del acuerdo Transpacífico restó también peso a Estados 

Unidos en Latinoamérica, donde China ha ganado terreno mediante préstamos 

y proyectos de inversión en energía e infraestructuras al tiempo que se 

garantizaba el suministro de cobre, soja o petróleo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Positivos, los resultados de la Procuraduría 

Agraria en este 2020 para los programas del 

campo 

 

Jueves 24 diciembre 2020 / Procuraduría Agraria 

La Procuraduría Agraria tuvo resultados positivos en este 2020, principalmente 

en el acompañamiento de los programas presidenciales, como el Tren Maya, el 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren Transístmico en el sur-sureste 

del país. Además, para este 2021 habrá mayor fortaleza en los núcleos agrarios 

asentados en todo el territorio mexicano. 

En estos términos se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios 

Mirón, mediante una videoconferencia con los titulares de las representaciones 

de las 32 entidades del país, donde además anunció cambios en el equipo de 

trabajo de la dependencia gubernamental. 

Durante su mensaje de fin de año, Hernández Palacios Mirón invitó a los 

representantes, directores, personal de oficinas centrales, abogados y 

visitadores, a que se respete la semaforización –con motivo de la pandemia de 

la Covid-19- en las entidades federativas con el  fin de evitar más contagios, así 

como seguir las recomendaciones de las autoridades de salud, como usar cubre 

boca, mantener una sana distancia y lavarse las manos continuamente, y, sobre 

todo, no realizar reuniones masivas “y si se llevan a cabo que sean con 5 

personas máximo”. 

Durante este 2020, la Procuraduría Agraria enfrentó y superó las dificultades del 

proyecto del Tren Maya, por lo que invitó a todo el personal a construir con mayor 

fortaleza la defensa de los núcleos agrarios y darle una dimensión precisa, ya 



que en enero iniciará el proceso de capacitación en el ordenamiento territorial 

participativo. 

Indicó que el presidente Andrés Manuel López Obrador encargó a la 

Procuraduría Agraria la defensa de los núcleos agrarios en el proyecto Tren 

Maya, lo cual significará una actualización del programa de restitución y 

resarcimiento en los estados de la Península, incluyendo también a Tabasco y 

Chiapas que no estaban considerados en la fase inicial. 

Dijo que el trabajo que se desarrolló en el Istmo de Tehuantepec en coordinación 

con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha sido muy 

importante la suscripción de los convenios de ordenamiento territorial llevados a 

cabo hace 10 días con la anuencia de los gobernadores, y que tendrá como 

consecuencia un mayor grado de participación en este proyecto. 

Subrayó que se tuvo una participación final en el Proyecto del Aeropuerto 

Internacional de Felipe Ángeles, y también al trabajo de la construcción de los 

Bancos de Bienestar, la construcción de los lugares de la Guardia Nacional y el 

trabajo en favor de la donación de predios a las universidades Benito Juárez y a 

otros centros de educación superior, “hay avances significativos”, precisó. 

El funcionario comentó que, de acuerdo con los datos de la PA, “nos permite 

establecer con toda claridad que ha habido un gran esfuerzo en el cual todas las 

representaciones y las estructuras territoriales han tenido un alto grado de 

participación”. 

Sin embargo, las condiciones de incremento de contagios con motivo de la 

Covid, asociado con la temporada invernal, obliga a asumir nuevas medidas de 

cuidado que hay que tener en consideración, por lo que invitó a todo el personal 

a guardar un equilibrio muy sensible entre el cuidado de la salud individual y 

colectiva y en el cumplimiento de los programas y objetivos de acuerdo con las 

condiciones de semaforización que se presenten en cada entidad federativa, 

siempre guardando un respeto a las normas de salud. 

Hernández Palacios le transmitió un mensaje a todo el personal de las 

representaciones del país, a quienes reconoció su trabajo. “Tenemos la certeza 

de que, a pesar de estas dificultades, el año entrante será muy promisorio para 

la Procuraduría”. 

Enfatizó que se deben tomar en cuenta los dos instrumentos con los que cuenta 

la PA: el nuevo Reglamento Interior y el Programa Institucional de la 

Procuraduría Agraria. Por ello, “tenemos que seguir esforzándonos en su 

comprensión colectiva y la implementación de sus acciones; la diferencia con 

este programa no es qué hacer, sino cómo hacer y que los orientemos a darles 

un nivel más participativo en reconocimiento a los núcleos”. 

Lo anterior va ir generando un conjunto de actividades que se impulsarán en 

coordinación con otras dependencias del gobierno federal, para darle sustento a 

través de estos programas de salud comunitaria, alimentación y agua y de 

ordenamiento territorial, con el fin de avanzar en la cohesión interna de los 

núcleos y en una visión, en la cual podamos hacer visible el desarrollo social y 

sostenible de los núcleos agrarios. Además, se buscarán las condiciones reales 

de que los programas de la Semarnat, en especial, los de CONAFOR y CONANP 

encarnen y sean una alternativa de beneficios colectivos para los núcleos 

agrarios. 



El Procurador Agrario anunció cambios en su gabinete: el Subprocurador 

General, Rafael Minor Molina, presentó su renuncia por motivos personales y se 

está en espera del nombramiento presidencial para sustituirlo; Alejandrina 

Gámez Rey se reincorpora a los tribunales agrarios, motivo por el cual renunció 

a la Dirección General de Asuntos Jurídicos y Representación Agraria, en su 

lugar propuso a la Consejería Jurídica de la Presidencia a Luis Jiménez Guzmán 

y, a su vez, en lo que se produce su nombramiento definitivo designó como 

interino en la Dirección General de Conciliación y Servicios Periciales a Enrique 

García, quien viene del Servicio Profesional Agrario. 

Luis Hernández Palacios deseó a todo el personal de la Procuraduría Agraria un 

fin de año en tranquilidad con la familia (con un número menor de personas 

reunidas), “pero, sobre todo, deseo justicia, paz y bienestar para ustedes y las 

familias de todos y que el 2021 arranque con fuerza, decisión y ánimo de seguir 

en los caminos de la Cuarta Transformación”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Renovará autoridad comisariados ejidales 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Rioverde. - Hasta la fecha se han realizado 10 cambios de 

comisariados ejidales y para el próximo mes se tienen programados otros 10, 

informó el residente de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva. 

Explicó el funcionario que se abrió un periodo nacional del pasado 21 de 

diciembre hasta el 6 de enero para realizar estos cambios, sin embargo, se va a 

continuar cubriendo las guardias como se ha estado trabajando, por la crisis 

sanitaria que se está enfrentando. 

Gallegos Oliva agregó que se ha realizado el cambio de 10 comisariados 

ejidales, entre ellos el del Ejido Puente perteneciente a Santa Catarina, comentó. 

Ahora se tienen programados otros diez a realizarse en el mes de enero. 

Reconoció que se tiene el antecedente que en el Ejido de San Marcos ya tienen 

más de 8 años sin comisariado, ya que nadie quiere asumir la autoridad ejidal. 

El funcionario precisó que es necesario que la población que acuda a la 

dependencia porte su cubrebocas, utilice gel antibacterial y eviten saludar de 

mano, para reducir los riesgos de contagios de Covid. 

 
 
 
 



 

Ejidatarios proyectan invernadero para Santa 

Matilde 

 

Domingo 27 diciembre 2020 / Josefina Herrera 

Ana Rosales Moreno, comisariada de Santa Matilde, informó que está en puerta 

el proyecto de un invernadero para su comunidad, el cual le dará una cara 

diferente no sólo a su localidad sino también a San Juan del Río. 

“Un proyecto nuevo de un invernadero grandísimo que se viene aquí en Santa 

Matilde, que forma parte de hecho del Ejido de Santa Matilde, yo creo que al 

municipio le va a dar una cara diferente, que no sólo va a tener una cara 

industrial, sino que también va a tener una cara agroindustrial, que va a producir 

alimentos, y eso es algo que tenemos que tomar en cuenta para toda la cuestión 

sobre todo lo que se viene para el próximo año, que no solamente importa la 

cuestión Industrial, sino también la cuestión alimenticia”. 

Refirió que una importante que no se debe olvidar en el campo es la producción 

alimentaria, y es por ello que se está pensando en este invernadero, el cual va a 

darle una gran proyección al municipio, pero también debe tomarse en cuenta el 

apoyo de las autoridades, debido a que este sector se ha visto muy golpeado en 

los últimos meses. 

“Nosotros seguimos trabajando, estamos haciendo, tomando acciones de lo que 

necesita el Ejido, como arreglar los caminos, limpiar la zanja, regadora o 

cualquier necesidad que tenga el Ejido para poder seguir produciendo, aquí hay 

una cuestión muy importante que también no se ha tomado en cuenta, yo creo 

que no solamente es el motor económico, sino también los alimentos, es algo 



súper importante que tenemos que cuidar, y la zona de arriba que representan 

los Ejidos aquí en San Juan del Río, es algo súper importante para poder seguir 

conservando ante esta situación, entonces las personas que representamos los 

comisarios ejidales que representan la zona de riesgo, de todos los que son los 

granos, las verduras y los invernaderos”. 

Además, señaló que la pandemia también les ha complicado tomar decisiones, 

debido a que la mayoría de quienes integran al Ejido ya son personas mayores 

que no se les puede poner en riesgo, y por lo tanto han ido avanzando lento. 

“La situación del campo es una situación complicada, como comisariado ejidal 

quiero comentarte que ha sido más difícil en la cuestión de una comunidad o de 

un Ejido, dada la situación urbana, porque por ejemplo el cuerpo de comisariado 

ejidal y en mi gremio que yo represento en Santa Matilde, la mayoría son puros 

hombres, somos muy poquitas mujeres, pero además de eso, los ejidatarios son 

mayores de 60 años, la mayoría que tenemos es mayor de 60 años, entonces 

representa un riesgo altísimo, y el poder agruparnos, pues no se puede, no vaya 

a ver como una consecuencia peor, nosotros de alguna manera estamos de la 

mano con la Procuraduría Agraria en Querétaro, pero ellos nos ha limitado en la 

cuestión de las reuniones precisamente por los riesgos de las personas que 

forman parte del Ejido y que estamos haciendo para podernos comunicar”. 

Mientras tanto esperan tener pronto buenas noticias respecto al proyecto del 

Invernadero para poderlo llevar a cabo. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Diputado pide garantizar cumplir acuerdos entre 

Chenalhó y Aldama 

 

Sábado 26 diciembre 2020 / Isaí López 

El diputado local Omar Molina Zenteno, pidió garantizar el cumplimiento de los 

acuerdos suscritos el 27 de noviembre entre las comunidades indígenas de 

Chenalhó y Aldama, para garantizar la verdadera paz, la gobernabilidad y la 

justicia. 

El más reciente acuerdo pretende resolver en definitiva el conflicto agrario entre 

los Bienes Comunales del municipio de Aldama y Manuel Utrilla o Santa Martha, 

perteneciente al municipio de Chenalhó; de las 60 hectáreas en conflicto, 32.5 

serán para Aldama y la otra parte para Chenalhó. 

Molina Zenteno, primer diputado por el Partido Verde Ecologista de México, 

luego independiente y ahora del partido Mover a Chiapas, insiste que es 

fundamental el cumplimiento de los compromisos que también incluyen la 

construcción de 800 viviendas. 

Asimismo, se comprometió a favor de las comunidad arreglo de caminos y calles, 

mejorar los hospitales, atender las peticiones de las parteras y parteros, fomentar 

la cultura de paz ya vivir en fraternidad, de lo que fue testigo el subsecretario de 

Derechos Humanos, Migración y Población de la Secretaría de Gobernación, 

Alejandro Encinas Rodríguez. 

La Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional acompañarán el 
cumplimiento de los acuerdos para dar certeza jurídica plena en la posesión de 
la tenencia de la tierra, para resolver de manera definitiva el problema agrario 
que ha cobrado la vida de muchas personas y otros más han resultado heridos. 
 
 
 
 



 

Procuraduría Agraria cerrará en días festivos 

 

Viernes 25 diciembre 2020 / Alma Gámez 

La residencia de la Procuraduría Agraria permanecerá abierta durante esta 

temporada decembrina, a fin de brindar atención a los migrantes que requieran 

realizar algún trámite, quienes deberán portar cubrebocas al momento de acudir. 

Lo anterior lo dio a conocer el residente de la dependencia, Javier Gallegos Oliva, 

quien reiteró, en el periodo que inició el 21 y hasta el 6 de Enero, contarán con 

guardias diarias, a excepción de los días festivos, 25 de Diciembre y 1 de Enero, 

de igual manera dijo, sábados y domingos atenderán en la oficina, bajo las 

medidas sanitarias. 

Asimismo, informó que no cuentan con asambleas programadas en este período, 

sino hasta a mediados de Enero, previa autorización de las presidencias 

municipales, para cualquier información, los interesados pueden comunicarse al 

4878721335 y 4878723738. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Autoridades de Xochiltepec aclaran versiones 

sobre el ataque armado, acusan a Textitlán y 

Zaniza 

Viernes 25 diciembre 2020 / Redacción 

Oaxaca. - A las 01:30 horas de la madrugada del domingo 20 de diciembre 

pasado, gente de Santa María Zaniza atacó a balazos de alto calibre a Santiago 

Xochiltepec, por el lado suroeste, al igual que personas de Santiago Textitlán lo 

hicieron por el lado norte; declaró Yubiel Calleja Hernández, Agente Municipal 

electo de Xochiltepec. 

Señaló que por años Xochiltepec ha sido víctima de violencia política y olvido 

gubernamental, porque en el año 2002 sufrieron la matanza de 26 de sus 

familiares y amigos, con un resultado de traumas psicológicos en los niños, 

mujeres y hombres y al día de hoy no lo han podido superar, porque cuando 

escuchan disparos se aterran ya que reviven el escenario de la emboscada 

fatídica. “Entonces aclaramos que no somos los agresores; los agresores fueron 

ellos quienes dispararon en la madrugada, calmándose por un tiempo. A las 7 

de la mañana volvieron a disparar y fue entonces que los habitantes de 

Xochiltepec se organizaron y a las 9 a.m. los agresores reiniciaron el ataque 

armado y empezaron a meterse a la comunidad”. 

Existen muchos testimonios de niños y madres que lloraban, gritaban y corrían 

por el terror que les causaban los disparos. Las casas, árboles y el bachillerato 

integral comunitario ubicado a orilla del pueblo, se encuentran con los impactos 

de bala que dan testimonio del atentado. Desde esa madrugada empezaron 

hacer llamadas a las diferentes instituciones gubernamentales pidiendo apoyo, 

pero no hallaron respuesta. 

Destacó que en las redes sociales han informado que Xochiltepec invadió a los 

ciudadanos de Río Santiago y que fueron despojados, versión totalmente falsa 

ya que si bien es cierto esa comunidad si abandonó sus casas, pero porque la 

noche anterior al ataque, fueron evacuados por las autoridades de Textitlán y 

Zaniza y llevados al palacio municipal de Textitlán, ya que esa acción estaba 

planeada en la logística de las agresiones sorpresivas a Xochiltepec. 

Hay testimonios de personas que tienen familiares directos como madres e hijos, 

en Textitlán y Río Santiago, que les advirtieron a que salieran de la población 

porque llegarían a matar a todas las personas de Xochiltepec. “Ahora nos dicen 

que somos malos,.pero es mentira; a mi me dan mucho miedo las detonaciones 

ya que lo viví en carne propia en la matanza del año 2002, que no se quien lo 

hizo; el gobierno no hizo justicia y sigue impune y sabemos que fue en territorio 

de Textitlán”; afirmó Yubiel Calleja. 



Y añadió que con anterioridad y personalmente ha visitado Río Santiago, porque 

en esa comunidad tiene amigos y muchos habitantes de Xochiltepec van a 

comprar medicamentos a la farmacia cuando tienen un familiar enfermo; lamenta 

que las cosas se hayan dado de esa manera pero el gobierno del estado tiene 

mucho que ver con ese asunto, al dejar crecer el tema agrario y administrativo. 

En el caso agrario que sostienen con Zaniza, decidieron irse por la vía legal ya 

que no quieren más muertes. 

Precisó que cuando el estado mexicano decidió entregar los recursos federales 

de los ramos 28 y 33 fondos lll y lV directamente a la cabecera municipal, se 

olvidó del filtro del gobierno del estado; a Xochiltepec le negaron sus 

participaciones y se las dieron hasta el 2002 cuando el entonces gobernador 

José Murat, fue a visitarlos y vio la situación precaria en que vivían. 

A partir de esa fecha les empezaron a dar 8 mil pesos y en el 2013 les 

aumentaron a 15 mil; posteriormente presentaron una demanda jurídica ganando 

una sentencia en la Sala Indígena, que dictaminó al presidente municipal de 

Textitlán a que les entregara los recursos federales de acuerdo a la fórmula que 

maneja el artículo 24 de la Ley de Coordinación Fiscal; tal cantidad asciende a 3 

millones y medio de pesos que les corresponde al año y en ese sentido piden 

que se ejecute el dictamen. 

Xochiltepec responsabiliza al diputado local por Morena, Timoteo Vásquez, 

originario de Buena Vista Textitlán, quien fue el que detonó el conflicto 

administrativo porque les prometió una cocina comunitaria con un monto de 2 

millones 500 mil pesos para el año 2015, a cambio de sus participaciones del 

ramo 33, pero concluyó su administración como edil, se fue y no cumplió con lo 

prometido, argumentando que no le había alcanzado el presupuesto. Resulta 

que en la priorización de obras de ese año estuvo considerado el proyecto de la 

citada cocina. El actual legislador también dejó inconformidades en el municipio 

de Textitlán porque según se llevó un dinero 

El pasado 20 de noviembre en la fiesta patronal de la comunidad de Río Humo, 

gente de Textitlán llegó y les disparó con armas de fuego y esa misma noche 

también agredieron a Xochiltepec. Textitlán tiene problemas con sus otras 

agencias de Recibimiento de Cuautémoc y Lachizao, porque no les entrega sus 

recursos económicos. 

Santiago Textitlán también invadió a San Pedro El Alto y mató a uno de sus 

habitantes en su ataque armado. Hace tiempo y en otro contexto, elementos de 

la Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina, llegaron a 

Textitlán y encontraron 92 toneladas de amapola que los pobladores habían 

sembrado; entonces sí se dedican a ese tipo de actividades, sí manejan armas 

de alto calibre. 

“Estamos seguros que fue Zaniza porque en varias ocasiones en reuniones con 

autoridades agrarias del estado y federal, nos amenazaron con atacarnos con 

armas de fuego y ahora en esta agresión los disparos venían del lado del pueblo 

de Santa María y después de Textitlán. El ataque continuó hasta el lunes 21 de 

diciembre”; acotó el agente electo. 

Por su parte Eleraldo Hernández Martínez, Secretario del Comisariado de Bienes 

Comunales, dio a conocer que 3 semanas antes de la arremetida, los ciudadanos 

de Xochiltepec vieron sobrevolando 2 drones en su espacio aéreo y tuvieron 



conocimiento que los aparatos fueron monitoreados por Rubel Salinas Vásquez, 

actual servidor público de la Cuarta Transformación y ante tales circunstancias 

planeadas piden que se realicen investigaciones para aclarar la situación. 

Moises Vásquez Vásquez, Presidente del Comisariado de Bienes Comunales de 

Xochiltepec, informó que recientemente se reunieron en la Procuraduría Agraria, 

donde plantearon el problema agrario que enfrentan con Textitlán, exhibiendo la 

falla de la carpeta básica y de las resoluciones presidenciales. Aclarando que 

cuando salió la resolución presidencial de Xochiltepec, Textitlán no la firmó y 

cuando salió la carpeta básica de Textitlán, Xochiltepec si la firmó, en un arreglo 

amistoso y de buena fe, aún sin contar con el amojonamiento, ni brecheo. En 

ese tiempo resaltó un título primordial y dictamen paleográfico de las tierras 

comunales de Xochiltepec, antes “Santiago El Menor”, pero no se han iniciado. 

“El comisariado de Textitlán me dijo: por favor ya no sigas porque mi gente va a 

tomar medidas y bueno, no se que tipo de medidas, no le pregunté, porque ya a 

Xochiltepec lo tenemos hasta arriba; así lo dijo y es testigo la visitadora agraria. 

En el transcurso del mes de septiembre hicieron 2 balaceras, del lado de Zaniza 

y Textitlán; en octubre lo mismo, hicieron disparos de calibres gruesos y 

asustaron a las mujeres y niños que todavía están traumados por la masacre de 

Agua Fría”. 

Nuevamente Calleja Hernández, comentó que sí han tenido pláticas con la 

Secretaría General de Gobierno y parece que existe disposición, sin embargo 

quedan muchas dudas porque vinieron hasta hoy a la Ciudad de Oaxaca, ya que 

no podían salir de su población por el riesgo ante la inseguridad en el lugar y el 

camino. Hasta el día de ayer a las 4 de la tarde, llegó la Policía Estatal a 

Xochiltepec y días antes la fuerza pública arribó a Textitlán; eso denota que al 

parecer el gobierno está del lado de Textitlán, siendo que debería de ser 

imparcial; un árbitro para mediar entre ambas partes. 

Lamentó la muerte de las 2 personas, ya que afirmó que él vio a su padre y a su 

hermano muertos, baleados, cuando tenía 9 años. Ahora los 2 fallecidos 

supuestamente de Río Santiago en el momento que eran desalojados 

(argumento falso), uno de ellos era de San José El Frijol, pueblo que se 

encuentra a 4 horas de Xochiltepec colindante con San Mateo Yucutindoo, y la 

pregunta es, que hacia ese finado en Río Santiago. 

Por lo tanto piden que la fuerza pública se quede permanentemente en la zona 

del conflicto agrario para que brinde vigilancia ante el hostigamiento que están 

sufriendo varios ciudadanos de Xochiltepec, que pidieron el apoyo policial el día 

del ataque a su pueblo, ahora están siendo amenazados por medio de mensajes 

a sus teléfonos celulares con textos: “te vas a morir”, “no te la vas acabar”. Ante 

tal situación reclaman el cese del hostigamiento y la intervención del gobierno 

del estado para que vayan a supervisar los lugares de conflicto, que investiguen 

y dictaminen imparcialmente y que los culpables sean castigados y los inocentes 

protegidos; declaró la autoridad auxiliar electa. 

 
 
 
 
 



 

Tren Maya detona 8 mil 900 mdp de inversión 

inmobiliaria en el sureste 

 

Lunes 28 diciembre 2020 / Fernando Navarrerte 

El Tren Maya detonó la inversión de cerca de 8 mil 900 millones de pesos por 

parte de desarrolladoras inmobiliarias como Sky Capital, Luximia e Inmobilia que 

aprovecharon el crecimiento en la demanda de residencial en entidades como 

Quintana Roo, Yucatán, Campeche y Tabasco para edificar proyectos que 

arrancaron este año y continuarán en el 2021. 

Roberto Kelleher, CEO de Inmobilia, empresa que desarrolla cerca de 30 

comunidades residenciales en Mérida, Cancún, Tulum y Nayarit, detalló que los 

grandes proyectos como el Tren Maya, el aeropuerto de Cancún, así como la 

ampliación de Puerto Progreso, entre otros, han detonado el desarrollo del sector 

residencial, de oficinas y comercial. 

“Vemos con muy buenos ojos toda la inversión que se está realizando sobre todo 

en el Tren Maya, estamos muy pegados tanto con Fonatur como de los diferentes 

jugadores para ver las opciones dentro de este proyecto”, explicó a El Financiero. 

Inmobilia planea invertir el próximo año más de 2 mil 500 millones de pesos en 

Mérida, San Luis Potosí y el Estado de México. 

José Ramón Abascal Díaz Barreiro, delegado de la Asociación de 

Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) en Quintana Roo, destacó que además del 

Tren Maya, la construcción de la Refinería de Dos Bocas ha detonado el 

desarrollo de nuevos proyectos habitacionales y hoteleros en el sureste. 

“Tenemos más de 100 mil cuartos (de hotel en el sureste), en toda América 

Latina no hay un destino con 100 mil cuartos hoteleros y 28 mil que están 



actualmente en construcción. Cada cuarto de hotel genera cuatro empleos, o sea 

cuatro familias que requieren casa, centros comerciales, escuelas y 

equipamiento”, afirmó. 

Por su parte, Sky Capital, firma cofundada por Roberto Serrano, actualmente 

tiene inversiones por 3 mil 800 millones de pesos en Mérida, donde edifica el 

primer rascacielos de la ciudad: The Sky, además de la segunda fase del parque 

industrial Sky Park y otros proyectos industriales, residenciales y de oficinas. 

“En Mérida existe una oferta muy grande en el tema habitacional y carecía mucho 

en el tema corporativo, oficinas o industrial, por lo que quisimos atender estas 

necesidades de mercado”, detalló. 

A pesar de la caída en el flujo de turistas internacionales al sureste, la demanda 

residencial en zonas con mayor popularidad creció hasta 41 por ciento, 

especialmente en el mercado de segundas residencias. 

Mauricio Rovirosa, director de operaciones de Shark Tower, la torre residencial 

con forma de aleta de tiburón ubicada en Puerto Cancún en la que se invertirán 

cerca de 2 mil 600 millones de pesos, aseguró que el mercado ha recibido muy 

bien este proyecto que a la fecha tiene un avance de 78 por ciento de obra. 

“El sureste ha tenido un repunte en el tema inmobiliario considerable, 

desafortunadamente también nos vimos sometidos a la pandemia y eso debilitó 

esa inercia. A partir de junio las cosas han vuelto a tomar el cauce y hemos vuelto 

a recibir clientes”, dijo. 

Además de Shark Tower, Grupo Luximia desarrollará un micro fraccionamiento 

dentro de Puerto Cancún con 19 lotes para comercializar a desarrolladores. 

En tanto, Grupo Gea modificó sus proyectos e inversión a raíz de la 

incertidumbre por la pandemia, sin embargo, confían en que en 2021 la situación 

se normalice. 

“Cambiamos la visión de varios de nuestros proyectos, hubo la necesidad de no 

lanzar algunos para mejorarlos y lanzarlos durante 2021. Algunos los estamos 

prelanzando ahorita y otros los queremos para el primer semestre de 2021”, dijo 

José Rafael Martínez Peón, presidente de Grupo Gea. 

Crece demanda de casas y terrenos 

Daniel Narváez, VP de Marketing de Lamudi, explicó que en el sureste, la 

demanda del sector residencial creció 6 por ciento anual, mientras que la venta 

de terrenos subió 3 por ciento. No obstante, en la colocación de créditos 

hipotecarios entidades como Quintana Roo resintieron el impacto del COVID-19. 

“Se ha visto impactado hasta en un -48 por ciento la demanda de créditos 

hipotecarios y eso aunado a la disminución turística a corto plazo por el tema de 

la pandemia son retos muy puntuales que experimenta la región”, detalló. 

En 2019 en el estado se registraron más de 26 mil solicitudes de crédito, mientras 

que en lo que va del año apenas van unas 13 mil. 

“Sí vemos un panorama poco alentador en el aspecto del ritmo que tiene de 

comercialización de lo que hemos obtenido de asesores y desarrolladores”, dijo. 
 

 

 


